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Фокус в группе
В чём причины ошибок теста на COVID-19

Анна Урманцева, Ольга Коленцова

П ЦР-тесты на COVID-19 часто выда-
ют ошибочный результат. Причи-

ну этого решили выяснить французские 
учёные. Они проанализировали 80 па-
циентов с положительным анализом 
ПЦР и 80 — с отрицательным при нали-
чии всех остальных симптомов корона-
вирусной инфекции и плохим КТ лёгких. 
Исследователи обнаружили маркеры 
сильного воспаления (С-белок) и высо-
кие тромбоциты у больных из второй 
группы. Российские эксперты сомне-
ваются в возможности прямого влия-
ния этих факторов на результаты ПЦР-
исследований. По их мнению, невысокая 
точность тестов связана с тем, что вирус 
на момент взятия анализа уже «спустил-
ся» ниже носоглотки или забор мазка 
производили люди без нужных навыков.

�� ЗАГАДОЧНЫЕ СВЯЗИ

В исследовании приняли участие па-
циенты 11  госпиталей из Франции 
и Бельгии. Учёные отобрали экспери-
ментальную и контрольную группы 
по 80 человек в каждой из университет-
ского госпитального центра в Нанте, ме-
дицинского центра в Авиньоне, клиники 
Сен-Пьер в Оттиньи (Бельгия) и других.

80  человек имели все признаки 
COVID-19, но при этом отрицательный 
ПЦР-тест. В контрольной группе дру-
гие 80 пациентов имели такие же при-

знаки заболевания, но при этом поло-
жительный подтверждённый анализ. 
Группа учёных во главе с французским 
медиком Жан-Батистом Ласкарру пыта-
лась ответить на вопросы: отличаются 
ли какие-то клинические, биологиче-
ские или рентгенологические характе-
ристики у этих больных и что именно 
мешает ПЦР-анализу точно диагности-
ровать COVID-19.

В результате проведённой работы ис-
следователи пришли к выводу, что на ре-
зультаты ПЦР-теста не влияют ни вре-
мя проведения анализа (длительность 
отсрочки от появления первых симпто-
мов), ни терапия, которая во многих слу-
чаях была одинаковой, ни время, про-
ведённое в стационаре, ни смертность 
в обеих группах, ни процент попадания 
на ИВЛ. Однако наличествуют биохими-
ческие показатели крови, которые ясно 
коррелируют с ложноотрицательным 
ПЦР-тестом. Это высокие тромбоци-
ты и показатели С-белка (белок острой 
фазы, концентрация которого в крови 
повышается при воспалении).

В статье не объяснено, как именно 
эти характеристики крови влияют на ре-
зультаты теста, там лишь описана кор-
реляция, суть которой ещё 
предстоит понять. 
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Осенняя комплекция
Россияне скупают маски, перчатки, имбирь и лимон

Евгения Перцева

З а время пандемии коронавируса 
у россиян изменились потреби-

тельские приоритеты. Готовясь к воз-
можной второй волне, они не сметают 
с прилавков гречку и макароны, как 
весной, а создают запасы средств 
индивидуальной защиты и активно 
покупают продукты для укрепления 
иммунитета. Так, по данным опера-
тора фискальных данных «Платфор-
ма ОФД», на фоне нового роста забо-
леваемости COVID-19 спрос на маски 
вырос более чем на треть, на перчат-
ки — почти наполовину. Граждане так-
же резко увеличили покупки имбиря 
и лимона. Продавцы других продук-
тов пока не фиксируют изменений 
в спросе и не ждут дефицита.

«Платформа ОФД» проанали-
зировала спрос граждан на са-
мые популярные товары в сентя-
бре: компания обрабатывала в день 
по 44 млн чеков с 1 млн онлайн-касс 
страны. «Известия» ознакомились 
с результатами исследования. Так, 
с 1 по 27 сентября по сравнению 
с аналогичными числами августа 
количество покупок медицинских 
масок в России резко подскочило — 
на 37%, при этом средний чек сни-
зился на 18%, до 87 рублей. Это про-
изошло за счёт того, что за раз люди 
приобретали несколько упаковок, 
уточнили в компании.

Продажи перчаток тоже увеличи-
лись — на 47%, а средний чек покупки 
снизился на 2%, до 102 рублей. Также 
граждане запасались имбирём и ли-
моном — количество покупок вырос-
ло на 85 и 71% соответственно. При 
этом средний чек на имбирь увели-
чился на 2%, до 38 рублей, а на лимо-
ны снизился на 8%, до 47 рублей.

При продаже антисептиков специ-
алисты компании не зафиксировали 
подобной динамики: количество по-
купок снизилось на 17%, а средний 
чек уменьшился на 39%, со-
ставив 215 рублей.

Худо и без добра
Почему Ереван и Баку не возвращаются к диалогу

Эльнар Байназаров, Антон Лавров, 
Семён Ерёмин

Е реван не видит возможности провести 
мирные переговоры с Баку до тех пор, 

пока не успокоится ситуация в Нагорно-
Карабахской республике (НКР). Об этом 
«Известиям» заявил вице-спикер парла-
мента Армении Ален Симонян. Он так-
же исключил необходимость ввода рос-
сийских миротворцев на конфликтную 
территорию, отметив, что армянские 
военные «справляются с поставленны-
ми задачами». В самой непризнанной 
НКР между тем считают, что альтерна-

тив мирным переговорам нет, об этом 
«Известиям» сказал советник президен-
та республики Давид Бабаян. В посоль-
стве Азербайджана «Известиям» заявили, 
что страна «не может бесконечно вести 
безрезультативные переговоры».

Днём 28 сентября ситуация в НКР 
оставалась напряжённой, однако об-
стрелы Степанакерта прекратились, 
заявил «Известиям» советник прези-
дента НКР Давид Бабаян.

По словам собкора «Известий» 
в столице непризнанной республи-
ки, город не бомбят, взры-
вов не было.

Метр с ростом
Арендные квартиры в 2021 году ждёт  
подорожание на 8%

Мария Перевощикова

А рендное жильё в крупных городах 
России может подорожать на 8% 

к лету 2021 года. Такой прогноз «Извес-
тиям» дали участники рынка недвижи-
мости. До конца года стоимость может 
увеличиться на уровне возросших затрат 
собственников на оплату ЖКУ (3–4%), 
а к лету 2021 года — ещё на 4–5%. Спрос 
на такие квартиры растёт, а арендода-
тели, которые давали отсрочки и скид-
ки на период пандемии, массово их от-
меняют. Но участники рынка отмечают, 
что ситуация может резко измениться, 
если будут введены новые ограничения 
и люди снова останутся без работы.

�� ИНФЛЯЦИЮ НЕ ОТМЕНЯЛИ

Рынок арендной недвижимости 
в этом году пережил кризис, что при-
вело к падению цен на жильё при дол-
госрочном съёме. В августе 2020-го 
по сравнению с тем же месяцем годом 
ранее в крупных городах — Казани, 
Краснодаре, Новосибирске и Петер-
бурге — снижение составило около 9, 7, 
6 и 4% соответственно. Самое большое 
сокращение стоимости (на 11%) произо-
шло в Москве, сказал «Известиям» ру-
ководитель направления вторичной не-
движимости и долгосрочной аренды 
«Авито Недвижимости» Руслан Заки-

рьянов. Теперь средняя цена одноком-
натной квартиры в столице составляет 
35 тыс. рублей в месяц, в Петербурге — 
20 тыс. рублей, добавили в сервисе «Ян-
декс.Недвижимость».

Снижение расценок связано с пере-
житым режимом самоизоляции, воз-
вращением людей в родные города 
с более благополучной эпидемиоло-
гической обстановкой, а также паде-
нием доходов населения, пояснил Рус-
лан Закирьянов.

Впрочем, ситуация с ценами 
на арендные квадратные метры не так 
однозначна, как кажется 
на первый взгляд. 

В НОМЕРЕ 
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« ПОДОРОЖА-
НИЕ СЪЁМ-
НЫХ КВАРТИР 

МОЖЕТ БЫТЬ СВЯЗАНО 
С ТЕМ, ЧТО СОБСТВЕННИ-
КИ ЗАХОТЯТ КОМПЕНСИ-
РОВАТЬ ЗА СЧЁТ АРЕН-
ДАТОРОВ УМЕНЬШЕНИЕ 
СВОИХ ДОХОДОВ, НАПРИ-
МЕР ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ
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Армения и Азербайджан после двух дней боёв и многочисленных потерь пока 
даже не задумались о перемирии
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В круге втором
Европу накрывает новая волна пандемии

Екатерина Постникова

В ласти европейских государств вновь 
вводят жёсткие штрафы за наруше-

ние режима самоизоляции и ограни-
чивают работу развлекательных заве-
дений. В то время как число умерших 
от COVID-19 в мире превысило 1 млн, 
страны Запада накрывает вторая волна 
коронавируса. На общем фоне выделя-
ются Белоруссия и Швеция, которые из-
начально пошли по пути иммунизации 
населения. 

Ещё в середине сентября ВОЗ пред-
упреждала: в октябре-ноябре число ле-
тальных исходов от COVID-19 начнёт 
расти. В конце месяца в организации 
сообщили, что мир наблюдает вторую 
волну заболевания — и действительно, 
прирост новых случаев по сравнению 
с летом заметно увеличился и количе-
ство смертей перевалило за 1 млн.

На вопрос «Известий», только ли Ев-
ропу накрывает вторая волна, в ВОЗ 
ответили, что под угрозой остают-
ся все регионы. Особую обеспокоен-
ность у организации вызывает Север-
ное полушарие — там страны входят 
в холодный сезон, когда будет сложнее 
проводить время на открытом возду-
хе и активизируются другие респира-
торные заболевания.

На прошлой неделе четыре из деся-
ти новых случаев приходилось на Юго-
Восточную Азию. Наиболее обнадёжи-
вающе ситуация выглядит в ряде стран 
Северной и Южной Америки и Африки, 
где количество заражений снижается.

— Но это хрупкие победы, — сказали 
«Известиям» в ВОЗ. — И хотя в послед-
нее время наблюдается стабилизация 
показателей, положение не слишком 
многообещающе: цифры — 1,8 млн за-
ражений и 40 тыс. смертей за неделю — 
слишком высоки. Более того, лишь 
небольшая часть населения имеет ан-
титела, а это значит, что у вируса всё 
ещё есть большая свобода действий 
и он будет распространяться до тех 
пор, пока мы его не подавим.

Сейчас в Европе, по данным 
Worldometer, зарегистрировано 4,8 млн 
заражений при 220 тыс. летальных ис-
ходов. В пятёрку стран с наибольшим 
числом заболевших входят Россия, Ис-
пания, Франция, Британия и Италия 
(см. инфографику). По числу умерших 
расклад другой: здесь лидирует Бри-
тания (41,9 тыс.), затем идут Италия 
(35,8 тыс.), Франция (31,7 тыс.), Испа-
ния (31,2 тыс.) и Россия (20,3 тыс.).

Отдельные страны уже начинают 
возвращаться в обязательным огра-
ничениям, пусть и не таким жёстким 
и полномасштабным, как весной это-
го года. Как пояснили «Известиям» 
в ВОЗ, полный карантин с самоизоляци-
ей — крайняя мера, прежде чем её рас-

сматривать, стоит оценить ряд других 
шагов. Собственно, это европейские 
правительства и сделали: так, в Брита-
нии с 28 сентября десятикратно увели-
чили штрафы за нарушение карантина — 
£1 тыс. ($1,3 тыс.) за первый раз и £10 тыс. 
($13 тыс.) за повторный; во Франции за-
претили праздники и развлекательные 
мероприятия, а также ограничили ра-
боту баров, закрыв их с 22.00 до 6.00.

— Вторая волна была ожидаема. В сен-
тябре возобновляются занятия в школах 
и институтах, люди возвращаются из от-
пусков на работу, — пояснил «Известиям» 
профессор кафедры вирусологии био-
фака МГУ Алексей Аграновский. — Что 
касается карантинных мер, то их введе-
ние зависит от нервов руководителей 
каждой страны. Я не думаю, что в России 
вновь введут жёсткий карантин. Он на-
носит людям ущерб не меньше, чем сама 
эпидемия. Кроме того, многие недоволь-
ны тем, что их запирают.

�� ШВЕЦИЯ ОТДЕЛЬНО

Пожалуй, единственной европейской 
страной, которая отказалась от запретов 
и ограничилась лишь рекомендациями, 
стала Швеция. С таким же подходом вы-
ступает разве что Белоруссия — однако, 
учитывая внутриполитические собы-
тия и отказ властей признавать угрозу 
коронавируса, в представлении людей 
республика стала зоной, вовсе свобод-
ной от COVID-19. На сегодня в Швеции 
было зарегистрировано 90,9 тыс. зараже-
ний при 5,8 тыс. смертей, в Белоруссии — 
77,9 тыс. и 822 соответственно.

В этих двух странах мощного скач-
ка заражаемости сейчас нет: в Шве-
ции 25 августа было зарегистрировано 
223 случая, а 24 сентября — 417, в Бело-
руссии — 82 и 294 случая. Судя по всему, 
вводить карантин эти страны не плани-
руют. Как сообщили «Известиям» в кон-
це августа в шведском министерстве 
юстиции, тогда как многие государства 

сохраняют ограничения на въезд, бло-
кировать границы для шенгенских со-
седей Стокгольм не намерен.

В ВОЗ комментировать подход каж-
дой страны к борьбе с COVID отказа-
лись — там лишь отметили, что у любой 
системы здравоохранения есть свои 
индивидуальные особенности, отто-
го в организации разработали около 
100 технических рекомендаций, кото-
рые можно было бы применить к тому 
или иному местному контексту.

При этом, как подчеркнул в ин-
тервью ТАСС глава Европейского ре-
гионального бюро ВОЗ Ханс Клюге, 
в отношении Швеции и Белоруссии 
у мировой общественности возникло 
неверное восприятие ситуации.

— В скандинавских странах очень 
высокий уровень доверия к государ-
ству. Если оно говорит, что нужно фи-
зическое дистанцирование, люди 
склонны этому верить, — сказал он. 

Эксперты обращают внимание 
на то, что в той же Швеции власти объ-
явили меры, но не ввели их на законо-
дательном уровне.

— Люди дисциплинированны: они 
и надевали маски, и соблюдали соци-
альное дистанцирование, и работали 
в удалённом режиме, и придержива-
лись самоизоляции, когда это было воз-
можно, — пояснил «Известиям» главный 
научный сотрудник НИЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии им. Н.Ф. Гамалеи 
Анатолий Альтштейн. — Все меры при-
менялись, вот только людей никто это 
делать не заставлял.

По мнению Алексея Аграновского, 
речь идёт о разных подходах к комму-
никации между государством и граж-
данами. Через какое-то время, когда 
специалисты проанализируют стати-
стику, можно будет понять, кто был 
прав: те, кто вводил драконовские 
штрафы за отсутствие масок, или те, 
кто ограничивался рекомендациями, 
подытожил эксперт.

Маска, я тебя не знаю
Москвичи игнорируют средства защиты от вируса

Ярослава Костенко

С понедельника в Москве действу-
ют новые ограничения, связанные 

с профилактикой распространения ко-
ронавируса. Пенсионеры и беременные 
снова должны были отправиться на са-
моизоляцию, а большинство сотрудни-
ков столичных компаний — на удалёнку. 
Остальным горожанам настойчиво на-
помнили о необходимости соблюдать 
масочный режим. Правда, столичный 
транспорт всё равно переполнен, каж-
дый третий пассажир без маски, а в ма-
газинах и кафе их требуют надеть толь-
ко на кассе. И это — несмотря на то, что 
28 сентября в городе зафиксировано бо-
лее 2,2 тыс. новых случаев инфициро-
вания. Департамент здравоохранения 
уже вводит ранее закрытые «ковидные» 
корпуса, сообщили «Известиям» в Мос-
гордуме.

�� ТОЛЬКО НА КАССЕ

— Девушка, а у вас маски не найдётся? — 
У входа в «Ароматный мир» в Большом 
Палашёвском переулке меня останав-
ливает школьник. Рядом кучкуются 
одноклассники.

— Мы чипсы купить хотим, — уточ-
няет мальчик лет 13 на вид.

Лишней маски у меня нет. Свою 
я специально прячу в карман перед 
входом в магазин. Беру шоколадку 
и подхожу к кассе. Вопросов не воз-
никает. Потом всё же слышу:

— Маску наденьте, пожалуйста. — 
К кассиру, обслуживающему меня, 
подходит старший коллега.

Похожая ситуация возникает в бли-
жайшей кофейне — я без проблем захо-
жу в небольшое помещение и пару ми-
нут разглядываю витрину.

— Чтобы сделать заказ, придётся на-
деть маску, — предупреждает бариста.

Он сам, как и продавцы из «Аромат-
ного мира», — в средствах индивиду-
альной защиты.

А вот в кондитерской «5 вкусов» не-
подалёку о масках вообще не вспоми-
нают. Нет таких просьб и у сотруд-
ников «Макдоналдса» — здесь просто 
измеряют всем температуру на входе.

— Только если вы хотите в зале поси-
деть, придётся подождать, мест нет, — 
поясняет женщина в фирменной одежде.

Отказываюсь от столика и по пути 
к автомату самообслуживания оцени-
ваю обстановку — столики отделены 
друг от друга разметкой и прозрачны-
ми экранами. Но полностью дистанци-
роваться от соседей, кажется, всё рав-
но не получается.

Острее всего эта проблема ощуща-
ется в метро. Несмотря на введённую 
удалёнку, пассажиров с утра не мень-
ше, чем в обычный день. Большинство 
из них — без масок.

— Я сегодня заметила, что на цен-
тральных станциях очень много поли-
цейских, — рассказывает москвичка 
Мария Маслюк. — Но не видела, чтобы 
они кого-то останавливали или штра-
фовали. Сама я всегда в маске, но это 
скорее уже по привычке. Большинство 
людей сейчас уже отказались от них.

Отсутствие у пассажиров метро 
средств индивидуальной защиты, как 
и проверок их наличия, корреспонден-
ту «Известий» подтвердили трое жите-
лей Москвы. Все они добирались на ра-
боту из разных районов города.

— Я еду по синей ветке, нужный мне 
участок сейчас закрыт, приходится до-
бираться на компенсационных авто-
бусах. Так вот — они набиты до отказа, 
а масок нет даже у трети пассажиров, — 
рассказывает Варвара Рашина.

Её коллеги пользуются фиолето-
вой и зелёной ветками — там ситуа-
ция с СИЗ пока обстоит не лучше.

�� КАЖДЫЙ ТРЕТИЙ

28 сентября оперативный штаб сооб-
щил о 2217 новых случаях заражения 
коронавирусом в Москве.

— У нас есть всплеск заболеваемости, 
и мы это видим даже по своей боль-
нице: примерно у 20% пациентов, ко-
торые попадают к нам по скорой, диа-
гностируется COVID-19, — рассказала 
«Известиям» член комиссии Мосгорду-
мы по здравоохранению и охране об-
щественного здоровья, главный врач 
городской клинической больницы им. 
В.В. Виноградова Ольга Шарапова.

По её словам, большую роль здесь 
играет беспечность части горожан.

— Есть люди, которые уже перебо-
лели коронавирусом и поэтому счи-
тают себя вправе не носить маски 
и не опасаются заразиться. Есть и те, 
которые просто игнорируют масочно-
перчаточный режим, — пояснила она. — 
По моим наблюдениям, каждый тре-
тий пассажир метро не надевает маску. 

В связи с этим она считает правиль-
ным и своевременным решением вновь 
введённые меры вроде самоизоляции 
пенсионеров и беременных женщин 
или удалёнки, которая разгрузит об-
щественный транспорт.

— Сейчас у нас нет такого дефицита 
масок, который был в начале пандемии. 
Они в достатке, однако многие игнори-
руют их. Конечно, это скажется на забо-
леваемости, потому что средства инди-
видуальной защиты — один из главных 
инструментов профилактики инфек-
ции, — подчеркнул в беседе с «Извес-
тиями» директор Института меди-
цинской паразитологии, тропических 
и трансмиссивных заболеваний им. Е.И. 
Марциновского Александр Лукашев.

По словам депутата Мосгордумы, 
пока вопрос ужесточения ограничи-
тельных мер в столице не обсуждается, 
но департамент здравоохранения вновь 
открыл некоторые «ковидные» корпуса.

— Есть три этапа ввода резервных 
коек и открытия корпусов, которые 
уже работали с COVID-19, — пояснила 
Ольга Шарапова.

Новые мощности будут открываться 
по необходимости, если не хватит уже 
действующих, добавила чиновница.

По статистике оперштаба России, 
число заболевших коронавирусом 
в Москве каждый день увеличивает-
ся на 200–230 человек. Это вносит су-
щественный вклад в общие данные 
по стране, которые говорят о ежеднев-
ном приросте инфицированных на 270–
340 человек. Ранее мэр Москвы Сергей 
Собянин выпустил указ, согласно кото-
рому почти 2 млн пожилых и хрониче-
ски больных москвичей с 28 сентября 
должны оставаться дома. А чтобы они 
не замерзали, в столице досрочно на-
чали отопительный сезон.

Полезный госсовет
Вернётся ли РФ к прежним ограничениям из-за COVID

Новости  

Худо и без добра

« БЕЗ МИРОТВОР-
ЧЕСКОГО КОН-
ТИНГЕНТА В 

РЕГИОНЕ БУДЕТ ПРОДОЛ-
ЖАТЬСЯ ВОЙНА. ВОЗМОЖ-
НО, ЭТО БУДУТ МИРОТВОР-
ЦЫ ОБСЕ, НО ВОПРОС В 
ТОМ, КТО СОГЛАСИТСЯ ОТ-
ПРАВИТЬ СВОЮ МИССИЮ 
В КАРАБАХ. БОЮСЬ, ЖЕЛА-
ЮЩИХ БУДЕТ НЕМНОГО

Дмитрий Лару

Возвращаться к практике масштаб-
ных ограничений не придётся, если 

все граждане страны будут соблюдать 
рекомендации врачей и беречь своё 
здоровье. Об этом Владимир Путин 
заявил 28 сентября во время расши-
ренного заседания Госсовета. Опро-
шенные «Известиями» эксперты и по-
литики согласны, что использование 
масок, соблюдение личной гигиены 
и социальной дистанции крайне не-
обходимо, поскольку осенью и без 
COVID фиксируется рост инфекци-
онных заболеваний. Несмотря на все 
трудности, российский лидер призвал 
федеральные и региональные власти 
не откладывать сложные инициати-
вы на потом и последовательно вво-
дить нацпроекты. В Госдуме уверены, 
что опыт борьбы с коронавирусом по-
может наверстать некоторые отстава-
ния в графиках, а мэр Москвы признал: 
решения, которые ранее принимались 
месяцами и исполнялись годами, се-
годня реализуются в течение несколь-
ких дней.

�� ЛИЧНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Новую рабочую неделю Владимир Пу-
тин начал весьма активно. Глава го-
сударства в Сочи принял киргизско-
го коллегу Сооронбая Жээнбекова. 
Предметом переговоров, в частности, 
стал вопрос развития сотрудничества 
в торгово-экономической сфере. Так-
же на берегу Чёрного моря российский 
лидер встретился с руководителем 
ФАС Игорем Артемьевым и с прези-
дентом РАН Александром Сергеевым. 
В тот же день глава РФ пообщался 
по видеосвязи с молдавским прези-
дентом Игорем Додоном.

Учитывая напряжённый график, не-
удивительно, что главное мероприятие 
дня — расширенное заседание прези-
диума Госсовета — стартовало лишь 
после семи часов вечера. Несмотря 
на то что главной темой была реали-
зация нацпроектов, в нынешних ус-
ловиях вряд ли можно было обойтись 
без обсуждения борьбы с COVID-19. 
Владимир Путин вновь напомнил, что 
расслабляться и терять бдительность 
ни в коем случае нельзя. Обращаясь 
ко всем гражданам страны, президент 
подчеркнул, что риски по-прежнему 
сохраняются.

— Хочу попросить вас помнить 
об этом и проявлять максимальную от-
ветственность и за себя, и за тех, кто 
рядом с вами. Прошу вас соблюдать все 
рекомендации врачей и специалистов. 
Это нужно для безопасности, для за-
щиты вашего здоровья, — заявил он.

По словам президента, сегодня 
мы знаем об этой опасной болезни го-
раздо больше, чем ещё несколько меся-
цев назад. Тем не менее сейчас от каж-
дого зависит результат общих усилий 
по борьбе с распространением инфек-
ции, чтобы не пришлось вновь прибе-
гать к весьма чувствительным для эко-
номики мерам и обременительной для 
людей масштабной практике ограни-
чений, добавил глава государства.

— Самозащита, а именно примене-
ние масок, соблюдение личной гигие-
ны и социальной дистанции, во много 
раз снижает распространение виру-
са, — заявила «Известиям» сенатор, за-
служенный врач РФ Татьяна Кусайко. — 
Осенний период всегда чреват тем, что 
идёт рост вирусных заболеваний. Сей-
час, конечно, очень важно, чтобы одна 
инфекция не наслоилась на другую.

По словам директора Института про-
грессивного образования Анны Маркс, 
в частности, школам необходимо соблю-
дать все меры безопасности и эпидемио-

логические предписания, чтобы не допу-
стить массового карантина и всеобщего 
перевода на «дистанционку».

— В онлайн-образовании объек-
тивно множество плюсов, но к пол-
ноценному переходу мы ещё не гото-
вы. В прошлую волну дети испытали 
сильный стресс, что сказалось на их от-
метках и качестве полученных знаний. 
В то же время большинство учителей 
по-прежнему не готовы преподавать 
онлайн, поскольку не обладают циф-
ровыми компетенциями, — пояснила 
в беседе с «Известиями» эксперт.

�� НЕ МЕНЯТЬ КУРС

Несмотря на трудности, властям «не-
обходимо смотреть вперёд, задавать 
долгосрочные ориентиры во всех сфе-
рах, которые определяют жизнь, бла-
гополучие человека, его семьи», отме-
тил Владимир Путин. По его словам, 
важно добиваться большей эффек-
тивности и результативности по каж-
дому направлению, чтобы не просто 
достигались формальные показатели, 
а жизнь людей становилась лучше. При 
этом глава государства напомнил, что 
все национальные цели на ближайшие 
10 лет остаются неизменными. Речь 
идёт прежде всего о пяти ключевых 

A — Слышна стрельба, но дале-
ко. И стрелковое вооружение, 

и артиллерия — редко. Канонады нет. Ма-
газины работают, даже видели открытый 
ресторан. Звучит сирена воздушной тре-
воги — улицы немного пустеют. Потом 
люди возвращаются. Ночевать многие 
жители собираются всё равно в бомбоу-
бежищах, особенно семьи с детьми. Мно-
го автобусов с добровольцами. Съезжа-
ются со всей Армении. В гражданском, 
без оружия, — рассказал Семён Ерёмин.

Вечером 28 сентября в минобороны 
НКР сообщили, что бои продолжают-
ся в районе долины Аракса и на участ-
ках Матагис — Талиш.

В силовом ведомстве Азербайджа-
на в тот же день заявили, что «несколь-
ко стратегических высот вокруг села 
Талыш были очищены от оккупацион-
ных войск и противник понёс большие 
потери». Однако Давид Бабаян опро-
верг эту информацию. По его словам, 
ни один населённый пункт Карабаха 
не перешёл под контроль Баку.

— Пока всё стабилизировалось, 
Азербайджан и Турция не достигли по-
ставленных перед собой целей, блиц-
криг провалился, — отметил советник 
президента НКР. — Мы продолжаем 
верить, что мирное урегулирование 
не имеет альтернатив. Рано или поздно 
это закончится, надеюсь, что всё-таки 
раньше, много жизней будет спасено.

На вечер 28 сентября заместитель 
командующего армией обороны НКР 
Артур Саргсян признал гибель 48 и ра-
нение более 200 своих военнослужа-
щих и сообщил о десяти убитых во-
енных из Армении. Азербайджанское 
военное ведомство о потерях своей ар-
мии не сообщает. Генпрокуратура стра-
ны заявила о семи погибших от артоб-
стрелов мирных жителях и 29 раненых.

После обострения 12  июля это-
го года на армяно-азербайджанской 
границе (первый крупный горячий 
конфликт в регионе с четырёхднев-
ной войны 2016 года) со стороны Ар-
мении погибли шесть солдат, власти 
Азербайджана сообщили о 13 убитых. 
Нынешняя эскалация по числу жертв 
уже превзошла июльскую и приблизи-
лась к ситуации апреля 2016 года — тог-
да суммарное число погибших с обеих 
сторон превысило 100 человек.

Давид Бабаян также подчеркнул, что 
Россия играет ключевую роль в поддер-
жании мира в регионе, однако гово-

рить о военной поддержке со стороны 
РФ, в том числе в виде миротворческо-
го контингента, пока рано.

Аналогичного мнения придержива-
ется и вице-спикер парламента Арме-
нии Ален Симонян. В беседе с «Извес-
тиями» политик заявил, что в «стране 
никогда не обсуждали введения рос-
сийских военных в Карабах». Войска Ар-
мении на данный момент с поставлен-
ными задачами справляются, пояснил 
парламентарий.

— Речи о мирных переговорах нет, всё 
зависит от урегулирования ситуации 
на фронте, где идут ожесточённые бои. 
Такого напряжения у нас не было с 1990-
х годов. Но подчеркну: Армения никогда 
не начинала военные действия, и мир-
ное урегулирование конфликта было 
единственной нашей публичной пози-
цией. О мирных переговорах надо раз-
говаривать не с армянской стороной, — 
отметил Ален Симонян.

Политик напомнил, что у Баку и Ере-
вана отсутствуют дипломатические 
контакты. Главной же основой стабиль-
ности в регионе оставался мирный до-
говор от 1994 года о прекращении огня, 
подписанный Арменией, Азербайджа-
ном и Арцахом (самоназвание НКР).

�� ТУПИК ДИАЛОГА

В посольстве Азербайджана в РФ отме-
тили: многолетние переговоры о возвра-
щении территорий мирными средствами 
не привели к успеху, потому «Баку вы-
нужден использовать своё законное пра-
во на самооборону согласно Уставу ООН».

— Азербайджан не может бесконеч-
но вести безрезультативные перегово-
ры, мириться с оккупацией 20% своей 
территории и наличием миллиона бе-
женцев и вынужденных переселенцев, 
из которых почти 300 тыс. были изгнаны 
из самой Армении, — заявили «Извести-
ям» в посольстве республики.

Там также призвали азербайджан-
цев, проживающих на территории РФ, 
соблюдать российское законодатель-
ство. После июльского витка обостре-
ния в Москве начались стычки предста-
вителей двух диаспор.

В октябре прошлого года на тот мо-
мент глава МИД республики Эльмар 
Мамедъяров в интервью «Известиям» 
отметил: «На протяжении всех времён 
на линии соприкосновения было до-
вольно горячо, и всё равно мы могли ре-
шать задачи, двигаться вперёд и вели 
достаточно серьёзные, постатейные пе-
реговоры о том, каким образом решать 
текущие вопросы».

— Мы всё время говорим нашим со-
председателям: мы никуда не денемся, 
надо сидеть и предметно вести перего-
воры с Ереваном по документу, который 
сегодня находится на столе, — говорил 
Эльмар Мамедъяров.

За 2018–2019 годы главы МИД Азер-
байджана и Армении провели как мини-
мум семь раундов двусторонних пере-
говоров, в том числе в рамках саммитов 
СНГ и трёхсторонних встреч в Москве 
и Вашингтоне.

Эльмара Мамедъярова отправи-
ли в отставку спустя четыре дня по-
сле июльского обострения. Президент 
страны Ильхам Алиев подверг резкой 
критике работу главы МИДа, занимав-
шего этот пост с 2004 года, и, в частности, 
отметил, что азербайджанская «дипло-
матия должна быть атакующей дипло-
матией, а не пассивной и защитной».

�� ВОПРОС О МИРОТВОРЦАХ

«Сейчас не время разбираться, кто 
прав, а кто виноват в обострении 
в Нагорном Карабахе, боевые дей-
ствия в зоне конфликта должны быть 
незамедлительно прекращены» — так 
28 сентября выразил позицию Кремля 
пресс-секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков. Он также подчеркнул, что 
речи о военных опциях и повышении 
боеготовности России в свете обостре-
ния на Кавказе не идёт.
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Полезный госсовет
Вернётся ли РФ к прежним ограничениям из-за COVID
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Смотрят оба
Гавана и Ташкент могут подключиться к ЕАЭС в 2020-м

Наталия Портякова

До конца года Евразийский эконо-
мический союз (ЕАЭС) с большой 

долей вероятности обретёт сразу двух 
новых наблюдателей. Речь идёт об Уз-
бекистане и Кубе, рассказали «Извес-
тиям» в Евразийской экономической 
комиссии. Подключение к интеграци-
онному объединению первой страны 
повысит возможности регионального 
евразийского взаимодействия в Цен-
тральной Азии. А получение статуса 
наблюдателя Кубой станет, по опреде-
лению министра по интеграции ЕАЭС 
Сергея Глазьева, своеобразным окном 
в Новый Свет и закрепит курс на рас-
ширение географии партнёрств сою-
за. Уже сейчас на счету у объединения 
есть действующие или прорабатыва-
емые соглашения о зонах свободной 
торговли с рядом стран, однако до сих 
пор статусом наблюдателя могла по-
хвастаться лишь Молдавия.

ЕАЭС и Куба наладили активное 
сотрудничество в 2018 году на осно-
ве меморандума о взаимопонимании. 
В последние годы Гавана проявляла 
настойчивый интерес к углублению 
кооперации и дважды поднимала во-
прос о получении статуса страны-на-
блюдателя при союзе. Но до последнего 
времени вовлечение Кубы в интегра-
ционное объединение стопорилось Ка-
захстаном. Как дал понять в мае прези-
дент республики Касым-Жомарт Токаев, 
у Гаваны могли возникнуть иллюзии, 
что с получением статуса наблюдателя 
страна начнёт претендовать на все при-
вилегии и льготы в ЕАЭС, а это не так, 
предложив более детально разработать 
критерии объединения к такому фор-
мату сотрудничества.

Россия, напротив, активно ратовала 
за скорейшее подключение Кубы к со-
юзу. Возможно потому, что среди пяти 
стран — членов объединения Москва 
поддерживает с Гаваной самые плот-
ные торгово-экономические отноше-
ния: на РФ приходится свыше 92,9% 
всей торговли ЕАЭС с Кубой.

Так или иначе, к осени перегово-
ры о статусе наблюдателя для Гаваны 
вышли на финишную прямую. На про-
шлой неделе в России побывал кубин-
ский вице-премьер Рикардо Кабрисас.

— У нас ещё не было наблюдателя 
из Нового Света. Куба, как вы знаете, 
является идейным лидером для мно-
гих государств Латинской Америки, 
и для нас это окно в Новый Свет. Не-
смотря на то что объёмы сотрудниче-
ства пока не очень велики, предостав-
ление Кубе статуса наблюдателя даёт 
возможность существенно это сотруд-

ничество интенсифицировать, — пояс-
нил «Известиям» министр по интегра-
ции ЕАЭС Сергей Глазьев.

На данный момент главная состав-
ляющая экспорта стран ЕАЭС на Кубу: 
машины и оборудование — преиму-
щественно грузовики и локомотивы. 
Остров свободы поставляет в страны 
союза продовольствие, а также креп-
кие спиртные напитки, кофе и табач-
ные изделия. Однако потенциал эконо-
мик обеих сторон отнюдь не исчерпан. 
Как отметил Михаил Мясникович, 
председатель коллегии ЕЭК (постоян-
но действующий наднациональный 
регулирующий орган ЕАЭС), из-за не-
хватки сельхозтехники на Кубе ей на-
верняка будет интересна наша продук-
ция машиностроения. Гавана же может 
похвастаться богатым опытом в сфере 
фармацевтической промышленности 
и биомедицины, что будет небезынте-
ресно государствам ЕАЭС.

�� УЗБЕКСКИЙ КОМПРОМИСС

В отличие от Кубы, с большим энтузи-
азмом рвавшейся примкнуть к ЕАЭС, 
Узбекистан, который страны союза 
были не прочь видеть даже в числе сво-
их членов, а не просто наблюдателем, 
относился к альянсу соседей насторо-
женно. С одной стороны, за счёт член-
ства Ташкент, 70% товарооборота ко-
торого приходится на Россию и страны 
ЕАЭС, смог бы решить проблемы своих 
экспортёров сельхозпродукции — они 
получили бы возможность поставлять 
товары на общий евразийский рынок 
без таможенного оформления. Присое-
динение к ЕАЭС упростило бы и жизнь 
примерно 2 млн узбекских трудовых 
мигрантов, находящихся в России.

Однако у членства страны в ЕАЭС 
нашлись и противники, опасавшиеся 
потери рабочих мест, повышения цен 
на продукцию узбекских производи-
телей и снижения её конкурентоспо-
собности вдобавок к росту объёма им-
портных товаров на внутреннем рынке. 
И хотя Узбекистан — первый торговый 
партнёр стран ЕАЭС среди государств 
СНГ, не входящих в союз, и двусторон-
няя торговля неизменно росла все по-
следние годы, в ней всегда наблюдал-
ся отрицательный баланс не в пользу 
Ташкента. Так, в 2019-м товарооборот 
государств ЕАЭС с Узбекистаном вы-
рос за год на 9,5%, до $6,2 млрд, но это 
произошло за счёт 18,9-процентного 
роста экспорта из стран ЕАЭС в рес-
публику, тогда как объём импорта 
из самого Узбекистана упал на 10,5%.

Поэтому, изучив возможное вли-
яние экономической интеграции 

на 16 крупных отраслей узбекской 
экономики, весной Ташкент принял 
соломоново решение — участвовать 
в ЕАЭС в качестве наблюдателя. Этот 
статус Узбекистан, как и Куба, может 
получить уже до конца года на заседа-
нии Высшего евразийского экономи-
ческого совета, пояснили в ЕЭК.

�� ЗА ПРЕДЕЛЫ ЕВРАЗИИ

Подключение Ташкента к деятельно-
сти ЕАЭС обещает повысить возмож-
ности регионального евразийского 
взаимодействия в Центральной Азии.

— Узбекистан — ёмкий и потенци-
ально динамичный рынок, который 
может дать дополнительные возмож-
ности ЕАЭС как с точки зрения расши-
рения регионального товарооборота, 
так и с точки зрения продвижения до-
полнительной транспортной сопря-
жённости в регионе, — сказал «Извес-
тиям» программный директор клуба 
«Валдай» Ярослав Лисоволик.

При этом эксперт напомнил: ЕАЭС 
давно идёт по пути заключения альян-
сов как с отдельными странами, так 
и с региональными интеграционны-
ми объединениями.

— Периметр такого рода альянсов 
уже начинает расширяться за преде-
лы Евразии — подписаны меморан-
думы и с МЕРКОСУР, и с АСЕАН. И это 
свидетельствует о том, что на фоне 
расширения сети таких партнёрств 
ЕАЭС и у других группировок и стран 
растёт интерес к взаимодействию 
со всей экосистемой альянсов, кото-
рые выстраивает ЕАЭС. Подключение 
Кубы — по сути, закономерное отраже-
ние растущей географии партнёрств 
ЕАЭС, — пояснил эксперт.

Почти за шесть лет существова-
ния ЕАЭС успел заключить согла-
шения о зонах свободной торговли 
с Вьетнамом, Сингапуром, Сербией 
и вплотную подойти к созданию ЗСТ 
ещё с десятком стран. Однако офи-
циальный наблюдатель у ЕАЭС пока 
всего один: в 2018 году такой статус 
получила Молдавия. Это не проти-
воречило обязательствам Кишинё-
ва в рамках соглашения об ассоци-
ации с Евросоюзом, но позволило 
наладить импорт в Россию и другие 
страны ЕАЭС сельхоз- и винодель-
ческой продукции. И, как признал-
ся в одном из интервью «Известиям» 
президент Молдавии Игорь Додон, 
Евросоюз оказался не в состоянии 
покрыть потребности страны в сбы-
те продукции, в то время как ЕАЭС 
«решил бы большинство существу-
ющих проблем экономики».

Евродеформация
Зачем Брюссель критикует и поощряет Украину одновременно

Екатерина Постникова

Н есмотря на кризис, Евросоюз соби-
рается и дальше поддерживать Укра-

ину на пути реформ. Однако прогресс, 
достигнутый страной за шесть лет фи-
нансовой помощи ЕС, вызывает у Брюс-
селя вопросы. Как заявили опрошенные 
«Известиями» члены Европейского пар-
ламента (ЕП), за эти годы Киев «пройдя 
большой путь, приблизился к европей-
ским стандартам». Однако в заявлени-
ях руководства ЕС всё больше заметно 
раздражение в адрес украинской сто-
роны. Не последнюю роль в этом играет 
и желание Украины пересмотреть эко-
номическую часть соглашения об ассо-
циации и получить больше привилегий. 
В Еврокомиссии уже дали понять: в бли-
жайшее время менять условия договора 
никто не будет.

�� СМЕНА ТОНА

«Как я сказал президенту [Украины], Ев-
ропейский союз — это не благотвори-
тельная организация или банкомат: луч-
ший способ поддержать страну — помочь 
в её реформировании. Но только сами 
украинцы могут осуществить эти рефор-
мы» — это слова из недавней статьи главы 
европейской дипломатии Жозепа Бор-
реля, которую он написал после поезд-
ки в Киев. В ней он подчеркнул: Евросо-
юз — «сильнейший и наиболее надёжный 
партнёр Украины», которая с 2014 года 
получила от ЕС поддержку на беспре-
цедентную сумму — €14 млрд и €190 млн 
на борьбу с последствиями COVID-19.

— Президент Зеленский — до сих 
пор источник надежды: граждане по-
прежнему ждут, что он завершит рефор-
мы и совершит обещанные перемены, 
ради которых он был избран, — ут-
верждает Жозеп Боррель, недвусмыс-
ленно давая понять: надежды Евросо-
юза Киеву оправдать пока не удаётся. 
Правда, спустя несколько дней резкие 
фразы о «благотворительности» и «бан-
комате» с сайта Еврокомиссии исчез-
ли — видимо, к отношениям с Украиной 
в Брюсселе решили и дальше подходить 
менторски-доброжелательно и без яв-
ного недовольства.

В ЕП поощрительный подход к укра-
инским реформам разделяют — по сло-
вам опрошенных «Известиями» евро-

парламентариев, с 2014 года «страна 
прошла большой путь и приблизилась 
к европейским стандартам», а потому 
Евросоюз должен и дальше её в этом 
поддерживать.

— Сейчас мы находимся в процессе 
оказания первой помощи, которая была 
одобрена после подписания соглашения 
об ассоциации. После её оценки мы смо-
жем нацеливаться на другие инструмен-
ты, — сказал «Известиям» участник де-
легации ЕП по отношениям с Украиной, 
словацкий депутат Иван Штефанец. — 
Уверен, что, несмотря на кризис, Евро-
союз должен и дальше финансово под-
держивать своих ближайших соседей.

По его словам, главная цель это-
го процесса — членство Украины в ЕС. 
Путь к нему долгий и сложный, одна-
ко в среднесрочной перспективе будет 
достаточно, если украинские граждане 
начнут жить в справедливом, безопас-
ном и функциональном государстве, по-
дытожил политик.

— Европейский союз должен помогать 
развивать верховенство закона в сосед-
них с ним странах, поскольку организо-
ванная преступность и коррупция часто 
имеют трансграничное воздействие, — 
отметил в беседе с «Известиями» член 
той же делегации ЕП, чешский политик 
Микулаш Пекса. — ЕС должен держать 
свои двери открытыми для Украины, Бе-
лоруссии, России и других стран регио-
на. Однако решение провести жизнен-
но важные реформы и присоединиться 
к нам всегда должно оставаться в руках 
граждан этих государств.

�� НОВЫЕ ВВОДНЫЕ

Эксперты обращают внимание на то, что 
визит высокопоставленного чиновника 
Евросоюза на Украину состоялся лишь 
через полтора года после выборов пре-
зидента. По словам колумниста газеты 
The Independent, эксперта клуба «Вал-
дай» Мэри Дежевски, это говорит о том, 
что в Брюсселе наконец приняли тот 
факт, что Владимир Зеленский возгла-
вил страну.

— Евросоюз продвигает ту же про-
грамму, что и во время своего сотруд-
ничества с [бывшим президентом Пе-
тром] Порошенко: борьба с коррупцией, 
административная реформа и так да-
лее, — сказала «Известиям» эксперт. — 
Однако с этим, на мой взгляд, может 
возникнуть две проблемы. Во-первых, 
я не думаю, что коррупцию можно по-
бороть в одиночку. Во-вторых, у Зелен-
ского есть несколько конкретных про-
грамм и инфраструктурных проектов, 
для которых он хочет привлечь ино-
странные инвестиции: они впечатля-
юще проработаны, но вряд ли совпада-
ют с ожиданиями Евросоюза.

Тема реформ в обмен на помощь ста-
нет одной из ключевых на 22-м самми-
те ЕС — Украина, который состоится 
6 октября в Брюсселе. При этом в офи-
се президента Украины после визита 
Жозепа Борреля и в преддверии брюс-
сельской встречи заявили: Евросоюз 
приветствует «лидерство [Владими-
ра] Зеленского в продвижении реформ 
в земельной сфере, финансовом сек-

торе, а также в направлении борьбы 
с коррупцией и снижения влияния оли-
гархов».

Вместе с тем к встрече на высшем 
уровне стороны подходят с разными 
позициями. В Киеве всё чаще говорят 
о том, что экономическую часть со-
глашения об ассоциации (заключено 
в 2014 году, вступило в силу в 2017-м), 
в которой речь идёт о зоне свободной 
торговли, надо пересмотреть, предоста-
вив украинской стороне больше приви-
легий — в частности, в сфере торговых 
квот и ограничений. По словам мини-
стра развития экономики, торговли 
и сельского хозяйства Игоря Петраш-
ко, Киев намерен начать предметные пе-
реговоры на этот счёт в 2021 году и рас-
считывает, что его позицию поддержит 
Польша.

Однако, по словам источников 
«Известий» в Евросоюзе, до тех пор 
пока не будут реализованы нынешние 
положения, надеяться на включение 
дополнительных привилегий для Кие-
ва не стоит. Как заявил Жозеп Боррель 
в интервью украинскому изданию «Но-
вое время», «это соглашение — основа 
для отношений между ЕС и Украиной, 
для нашего интенсивного сотрудниче-
ства. Таким оно останется на ближай-
шее будущее».

Отсюда возникает вопрос: действи-
тельно ли Евросоюз готов принять Укра-
ину в свои ряды или же для него будет 
достаточно нынешнего партнёрства?

— Я думаю, мнения в ЕС по этой теме 
разделились, — считает Мэри Дежев-
ски. — Восточная Европа, Швеция и, воз-
можно, некоторые другие страны рас-
сматривали сближение с Украиной как 
подготовку к её подключению к ЕС. За-
падные страны — большая часть старой 
Европы — всегда рассматривали согла-
шение об ассоциации как альтернати-
ву членству в ЕС и по-прежнему исклю-
чают любую перспективу вступления 
Украины в объединение.

По оценке эксперта, в сложившей-
ся ситуации преимущество находится 
на стороне второй группы стран — ведь 
соглашение об ассоциации и высокий 
уровень инвестиций направлены на то, 
чтобы улучшить уровень жизни и ин-
фраструктуру Украины, сделать её бо-
лее богатым и политически стабильным 
соседом, но не членом ЕС.

В преддверии саммита Евросоюз — Украина Жозеп Боррель заявил Владимиру 
Зеленскому, что «ЕС — это не благотворительная организация и не банкомат»

pr
es

id
en

t.g
ov

.u
a

направлениях: сбережение здоровья 
и благополучия людей, создание ком-
фортной и безопасной среды для жиз-
ни, укрепление экономики и открытие 
новых возможностей для самореали-
зации граждан, а также повсеместное 
внедрение цифровых технологий.

— При этом сразу хочу подчеркнуть 
— не следует откладывать решение 
сложных, системных проблемных во-
просов на потом: «сейчас что-то такое 
попроще сделаем, а потом...» Чтобы 
не было так, как в народе говорят: по-
том — суп с котом, — заявил Владимир 
Путин. — Нельзя уводить эти задачи 
за границу 2024 года. Не надо пытаться 
облегчать себе жизнь, снижать требо-
вания к работе, запланировав на бли-
жайшие годы, что называется, простые, 
необременительные задачи. Мы тогда 
и сложных не решим потом.

Пандемия коронавируса и вынуж-
денный переход в онлайн-форматы 
многому нас научили, в том числе 
как оптимизировать бюрократи-
ческие процессы, считает депутат 
Госдумы Виктор Зубарев. Госуслуги 
и коммерческие сделки регистриро-

вались онлайн. Бизнесу также были 
оказаны своевременные меры под-
держки, а граждане получили адрес-
ную помощь, добавил парламента-
рий.

— Этот опыт принятия оператив-
ных антикризисных решений с од-
ной стороны и оптимизация работы 
ведомств — с другой — должны сей-
час помочь наверстать некоторые от-
ставания по национальным проектам, 
которые невозможно было реализо-
вать в условиях пандемии, — сказал 
он «Известиям».

По словам мэра Москвы Сергея 
Собянина, который принял участие 
в заседании, опыт пандемии действи-
тельно дал свои плюсы. В частности, 
представители власти осознали, что 
способны выполнять задачи в более 
короткие сроки, а решения, которые 
ранее принимались месяцами и испол-
нялись годами, сегодня реализуются 
в течение нескольких дней, уточнил он.

Во время вступительной речи пре-
зидент отдельно остановился на теме 
строительства, чтобы расставить 
все точки над i. По его словам, нуж-
но стремиться к тому, чтобы ежегод-
но не менее 5 млн российских семей 
улучшали свои жилищные условия. 
Для выполнения этой цели необходи-
мо нарастить объёмы строительства 
жилья до 120 млн кв. м в год. Между 
тем в прошлом году было сдано око-
ло 80 млн кв. м, подчеркнул президент.

Российский лидер также поднял 
тему внутреннего туризма, который 
в этом году получил поддержку благо-
даря закрытым границам. Тем не менее 
и в этом направлении властям пред-
стоит многое сделать.

— Сегодня только из Москвы доро-
га поездом или на личном автомоби-
ле до сочинского или ялтинского побе-
режья занимает около суток или более. 
Что уже говорить о тех наших людях, ко-
торым приходится ехать с севера стра-
ны или с Урала, там гораздо больше 
времени требуется. Или доехать от Кер-
ченского пролива до Сочи по серпанти-
ну. Попробуй с детьми там прокатись 
на машине. Всё это можно и нужно со-
кратить по времени, причём при полном 
соблюдении требований по безопасно-
сти и качеству сообщения, — призвал 
Владимир Путин.

Глава государства поручил пра-
вительству проработать вопрос ре-
конструкции автомобильных трасс 
и железных дорог, которые ведут к чер-
номорскому побережью.

Также Владимир Путин напомнил, 
что основные мероприятия националь-
ных проектов приходятся на регионы. 
Поэтому веское слово в их дополнитель-
ной настройке должно принадлежать 
субъектам РФ, которые видят ситуацию 
на местах, уверен президент. У регио-
нов должны быть возможность маневри-
ровать средствами и чёткое понимание 
того, как будет выстраиваться бюджет-
ное взаимодействие субъектов и центра 
в ближайшие годы, подытожил он.

О недопустимости эскалации нака-
нуне заявил и президент РФ Владимир 
Путин в ходе переговоров с премьер-
министром Армении Николом Паши-
няном. Разговора с азербайджанским 
лидером не было.

Госдума подготовит обращение 
по ситуации в Нагорном Карабахе 
29 сентября, заявил «Известиям» зам-
главы комитета ГД по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с сооте-
чественниками Виктор Водолацкий. 
По его словам, российские парламен-
тарии поддерживают постоянный кон-
такт с коллегами из Азербайджана и Ар-
мении, призывают их к возврату за стол 
переговоров.

— В Карабахе можно применить при-
днестровский сценарий, то есть вве-
сти российский миротворческий кон-
тингент для урегулирования ситуации 
по примеру того, как это произошло 
в 1992 году в Приднестровье. После того 
как мы ввели миротворцев, стороны пе-
решли от военных действий к мирному 
диалогу, — напомнил депутат.

Однако руководитель отдела проб-
лем ближнего зарубежья РИСИ Алек-
сандр Скаков считает, что в Нагорный 
Карабах нужно вводить не только рос-
сийский миротворческий контингент.

— Он был нужен давно, нужен сегодня, 
без этого в регионе будет продолжаться 
война. Возможно, это будут миротвор-
цы ОБСЕ, однако вопрос в том, кто согла-
сится отправить свою миссию в Карабах. 
Боюсь, желающих будет немного, — при-
знал эксперт в беседе с «Известиями».

28 сентября посол Армении в Москве 
заявил о том, что на стороне Баку воюют 
военные из Турции, позднее официаль-
ные лица Азербайджана опровергли эту 
информацию. Турецкий лидер Реджеп 
Тайип Эрдоган остаётся единственным 
мировым лидером, который публично 
не призвал к урегулированию конфликта, 
а, напротив, заявил о необходимости «по-
кончить с оккупацией Карабаха». Также 
Баку поддержали Афганистан и Пакистан.

�� ВОЕННЫЙ РАСКЛАД

При этом 28 сентября министерство обо-
роны НКР заявило о небывалой интен-
сивности артиллерийского огня в зоне 
конфликта и в первом танковом бою, 
произошедшем на юго-восточном на-
правлении. Сообщается об уничтожении 
десяти азербайджанских боевых машин. 

Активность боевых действий не ослабе-
вает также на юге и севере линии разгра-
ничения, проинформировало ведомство.

Источники «Известий», знакомые 
с ситуацией, подтвердили, что в танко-
вом столкновении участвовало суммар-
но до батальона боевых машин с обеих 
сторон. Армения и Азербайджан пока 
не используют пилотируемую авиа-
цию из-за наличия у обеих армий даль-
нобойных ЗРК С-300. С понедельника 
отмечается активное использование 
Арменией собственных беспилотни-
ков, добавили источники. Впрочем, под 
вечер пресс-секретарь президента НКР 
Ваграм Погосян заявил, что на участке 
города Мартуни в Карабахе был сбит са-
молёт азербайджанских ВВС.

— Армянские силы располагают тан-
ками Т-72А и Т-72Б. Азербайджанская мо-
дификация Т-72 «Аслан» превосходит эти 
машины по системе управления огнём 
(СУО), — рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт Алексей Хлопотов. — На них 
установлены тепловизионные прицелы, 
спутниковая навигация, система ори-
ентирования, эффективная радиосвязь. 
По уровню бронирования «Аслан» чуть-
чуть уступает Т-72Б, оснащённому ди-
намической защитой, но превосходит 
Т-72А. За счёт СУО азербайджанские тан-
ки имеют преимущество, особенно в ве-
чернее и ночное время.

Не следует забывать, что Азербайд-
жан закупил и российские Т-90СА, ко-
торые по всем параметрам превосходят 
Т-72А и Т-72Б, отметил эксперт.

Пресс-служба минобороны Азер-
байджана в понедельник распростра-
нила кадры использования мощных 
203-миллиметровых самоходных пушек 
«Пион» против армянских позиций. Утром 
28 сентября появилась также видеоза-
пись применения азербайджанской ар-
мией тяжёлой огнемётной системы ТОС-1.

В этот же день президент Азербайд-
жана Ильхам Алиев подписал указ о ча-
стичной мобилизации. Она затронет 
резервистов дефицитных войсковых 
специальностей и при необходимости 
медиков. В Армении мобилизация была 
объявлена 27 сентября. Также Ереван 
ввёл ограничения на выезд из страны 
мужчин в возрасте от 18 до 55 лет.

29 сентября, как сообщил ТАСС, Со-
вбез ООН планирует провести экстрен-
ное обсуждение ситуации в Нагорном 
Карабахе в формате закрытых консуль-
таций.
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« СЕЙЧАС ОТ КАЖДОГО ЗАВИСИТ РЕЗУЛЬТАТ ОБЩИХ 
УСИЛИЙ ПО БОРЬБЕ С ПАНДЕМИЕЙ, ЧТОБЫ НЕ ПРИ-
ШЛОСЬ ВНОВЬ ПРИБЕГАТЬ К ВЕСЬМА ЧУВСТВИТЕЛЬ-

НЫМ ДЛЯ ЭКОНОМИКИ МЕРАМ И ОБРЕМЕНИТЕЛЬНОЙ ДЛЯ ЛЮ-
ДЕЙ МАСШТАБНОЙ ПРАКТИКЕ ОГРАНИЧЕНИЙ
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Не хранимы будете
Иностранным IT-гигантам хотят замедлить трафик

Анна Устинова

Д ля зарубежных IT-гигантов могут уже-
сточить наказание при несоблюде-

нии законодательства РФ, в частности за-
кона о хранении персональных данных 
россиян. Вместо штрафов — сегодня они 
составляют несколько миллионов рублей 
и для крупных компаний незначительны — 
предлагается замедлять интернет-трафик 
при доступе пользователей к ресурсам. 
С инициативой законодательно пропи-
сать такую меру уже выступила Комиссия 
по правовому обеспечению цифровой 
экономики при участии операторов свя-
зи, интернет-компаний и отраслевых ас-
социаций. Ограничения начнут действо-
вать в случае, если IT-компании не будут 
хранить данные пользователей на тер-
ритории РФ.

�� СКОРОСТЬ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Зарубежные онлайн-ресурсы, не испол-
няющие требований российского зако-
нодательства, можно наказывать замед-
лением их трафика, сказал «Известиям» 
председатель Комиссии по правовому 
обеспечению цифровой экономики мо-
сковского отделения Ассоциации юри-
стов России Александр Журавлёв. К нару-
шениям можно отнести в числе прочего 
несоблюдение правил о локализации дан-
ных российских пользователей на тер-
ритории РФ и налоговых требований, не-
удаление противоправной информации 
и другие нарушения законодательства. 
Новые меры воздействия предлагают 
распространить на компании, имеющие 
от 100 тыс. посетителей в сутки в России.

С соответствующей инициативой ко-
миссия обратилась в правительство РФ, 

Госдуму, Совет Федерации, Роскомнад-
зор, Минцифры, ФНС и ФАС, сказал Алек-
сандр Журавлёв.

По его словам, блокировка ресурсов 
не является эффективной мерой в борь-
бе с нарушителями, потому что их легко 
обходить через VPN. Замедление трафи-
ка должно быть крайней мерой в случае, 
если не уплачиваются штрафы за совер-
шённое правонарушение (например, иг-
норируются требования о локализации 
данных) или если есть решение суда 
не в пользу организации.

Для того чтобы проще было контро-
лировать выполнение требований рос-
сийского законодательства, комиссия 
предлагает иностранным IT-компаниям 
создавать представительства на терри-
тории РФ или совместные предприя-
тия с российскими игроками (где доля 
российской компании составляет 80%, 
иностранной — 20%). На такие модели 
сотрудничества объединение также 
предлагает распространить имеющие-
ся и планирующиеся налоговые льготы 
для IT-компаний.

Если у иностранной организации нет 
филиала или юрлица, то достоверно су-
дить о её доходе и соблюдении предпи-
саний по локализации данных и других 
законов затруднительно, а в некоторых 
случаях невозможно. Именно поэтому 
в основе недобросовестной конкурен-
ции лежит то, что многие зарубежные 
онлайн-сервисы не имеют официально-
го представительства в России, объяс-
няет Александр Журавлёв.

По словам юриста, иностранные ком-
пании без представительства осущест-
вляют взаиморасчёты не напрямую, 
а через платёжных агентов. У присутству-
ющих же в России компаний всё проис-

ходит намного прозрачнее, чем у их зару-
бежных коллег без представительства.

— В то же время представители 
Рос комнадзора имеют возможность 
проверить, действует ли компания 
в соответствии с российским законом — 
локализованы ли персональные данные 
россиян и находятся ли они на россий-
ских серверах, — перечисляет Александр 
Журавлёв.

Для упрощения взаиморасчётов че-
рез ФНС можно открывать удалённо 
цифровые представительства без фи-
зического присутствия, отметил он.

�� ШТРАФОВАТЬ НЕЛЬЗЯ 
ЗАМЕДЛЯТЬ

Комитету Госдумы по информполи-
тике, информационным технологиям 

и связи известно об этих предложени-
ях, сказал «Известиям» его председатель 
Александр Хинштейн. Однако он пока 
не сформулировал однозначную пози-
цию по этому предложению.

— Необходимо в принципе опреде-
литься с юридической возможностью 
замедления трафика — сегодня законо-
дательство таких механизмов не содер-
жит, — отметил он.

Если такой мере всё же найдут приме-
нение в российском законодательстве, 
она должна касаться не только иностран-
ных компаний, которые не исполняют 
требований закона, сказал Александр 
Хинштейн.

Иностранные компании, работающие 
на территории РФ, должны иметь фор-
му представительства, считает депутат. 
Однако в каком виде — специально соз-

данного юрлица на территории РФ, обо-
собленного подразделения или филиа-
ла — ещё обсуждается, сказал он.

Член комитета Госдумы по информ-
политике Антон Горелкин не поддержи-
вает инициативу по замедлению трафи-
ка IT-гигантов, считая, что она негативно 
скажется на пользовательском опыте 
граждан. В то же время он полагает, что 
механизм штрафов для компаний и бло-
кировки неэффективны.

— Я считаю оптимальным ограниче-
ние рекламной деятельности органи-
заций на российском рынке, — сказал 
«Известиям» Антон Горелкин.

Так, по данным исследования Ассо-
циации коммуникационных агентств 
России, на которое ссылается депутат, 
в 2018 году госведомства и госкомпании 
потратили на размещение цифровой ре-
кламы в соцсетях 8 млрд рублей. Львиная 
доля этих денег пришлась на иностран-
ные техногиганты, такие как Facebook 
и Twitter. Именно поэтому имеет смысл 
в качестве одной из мер ограничить ре-
кламные доходы компаний в России 
и обязать их открывать полноценные 
представительства на территории на-
шей страны, считает он.

В числе прочего, по мнению Антона 
Горелкина, стоит подумать над штра-
фами от оборота организаций и объ-
единяться с европейскими коллегами 
в части защиты персональных данных 
граждан.

Заключение комиссии было получено 
и направлено в Минцифры и Минкульту-
ры для использования в работе, сказали 
«Известиям» в пресс-службе правитель-
ства РФ.

В Минцифры отметили, что заключе-
ние по аудиовизуальным сервисам было 

получено и рассмотрено. В Минкульту-
ры на вопросы не ответили.

«Известия» также направили запро-
сы в Роскомнадзор, ФНС и ФАС.

�� НЕ ЗАДЕТЬ ОСТАЛЬНЫХ

Замедление трафика наиболее критич-
но для сайтов с тяжёлым контентом, 
например видео, говорит генеральный 
директор ассоциации «Интернет-ви-
део» Алексей Бырдин. Поэтому ассоци-
ация рассматривала этот метод внеш-
него воздействия на интернет-сервисы 
в рамках борьбы с пиратством. Однако 
пока мера не применялась, а её точность 
и эффективность не подтверждена, ука-
зывает он.

Эксперт предупредил, что в этом слу-
чае высок риск нарушения работы посто-
ронних сайтов. По его мнению, принуж-
дение легальных публичных сервисов 
к исполнению тех или иных требований 
национального законодательства долж-
но идти в административной плоскости, 
а нарушения стоит наказывать крупны-
ми, в том числе оборотными штрафами.

«Ростелеком», «МегаФон», МТС 
и «ВымпелКом» воздержались от ком-
ментариев. В Mail.ru Group, «Яндексе», 
Facebook, Google и Apple не ответили 
на запросы «Известий».

Операторы и поисковики традици-
онно возражают против замедления 
трафика, вещатели спокойнее относят-
ся к возможным изменениям, отмечает 
президент «Медиа-коммуникационного 
союза» Михаил Демин. Если мера будет 
введена, то затронет не только иностран-
ных поставщиков контента. К тому же 
это может негативно сказаться на поль-
зовательском опыте, заключает он.

Осенняя комплекция

A В беседе с «Известиями» 
аналитики «Платформы 

ОФД» отметили, что с весны фикси-
руют регулярный и цикличный ха-
рактер закупок средств индивиду-
альной защиты (СИЗ). Как правило, 
россияне активно приобретают маски 
и перчатки в момент получения аван-
са, а затем и заработной платы: то есть 
в начале и середине месяца. Анало-
гичные закупки происходят в перио-
ды, когда власти проводят массовые 
проверки соблюдения масочно-пер-
чаточного режима. Например, ощути-
мый всплеск покупок СИЗ в магазинах 
был в начале августа, когда проходи-
ли масштабные надзорные мероприя-
тия в общественном транспорте и ма-
газинах.

На минувшей неделе наблюдалась 
похожая ситуация: объёмы продаж 
масок и перчаток в натуральном вы-
ражении в полтора раза превышали 
показатели предыдущих семи дней. 
При этом продажи антисептиков в роз-
ничной торговле от месяца к месяцу 
снижаются, отметили в «Платформе 
ОФД», поскольку дезинфицирующие 
средства уже есть в общественных ме-
стах — офисах и магазинах.

При этом крупнейшие интернет-
магазины — Wildberries и Ozon — уви-
дели рост спроса на одноразовые 
маски свыше 100%, сообщал ранее 
РБК. Многоразовые маски на неделе 
с 21 по 27 сентября заказывали на 48% 
чаще, спрос на перчатки увеличил-
ся на 78%, а на кожные антисептики — 
на 61%.

�� В ОЖИДАНИИ КОВИДА

Исполнительный директор Аптеч-
ной гильдии Елена Неволина сказа-
ла «Известиям», что повышение спро-
са на маски и перчатки может быть 
связано прежде всего с тем, что вла-
сти вновь начали вводить ограничи-
тельные меры. Например, в столице 
появились рекомендации для пожи-
лых людей — оставаться дома, а для 
крупных компаний — перевести сво-
их сотрудников на удалённый ре-
жим работы. Ситуация развивает-
ся на фоне того, что в стране стало 
ощутимо меньше ковид-диссидентов. 
Большинство уже поняли, что вирус 
может иметь серьёзные последствия, 
многие с ним столкнулись сами либо 
увидели, как болеют люди из их окру-
жения. Это напугало россиян, отме-
тила эксперт.

— Пока мы не видим резкого роста 
спроса на противовирусные препара-
ты, — сказала она. — Люди понимают, 
что таблетки — это всё-таки лечение, 
а профилактика может быть сейчас 
гораздо эффективнее. Поэтому мно-
гие выбирают маски и перчатки.

Торговые сети, в свою очередь, ста-
ли фиксировать рост продаж имбиря 
и чеснока, хотя ажиотажного спроса 
на эти товары пока нет, сказал «Извес-
тиям» председатель правления экс-
пертов рынка ритейла Андрей Карпов. 
Он подчеркнул: это связано с сезон-
ной заболеваемостью, которая этой 
осенью совпадает с ростом числа ин-
фицированных коронавирусом.

— Люди активно занимаются само-
лечением, используют народную меди-
цину, стараются употреблять в пищу 
больше витаминов и продуктов, ко-
торые обладают противовирусными 
свойствами, — отметил он.

�� ВСЁ ЕСТЬ, НИЧЕГО НЕ НАДО

В случае если продажи какой-либо 
продукции начнут расти, у магази-
нов хватит запасов для удовлетво-
рения возникшего спроса, заверил 
«Известия» пресс-секретарь Ассоци-
ации компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Илья Власенко. Но пока дан-
ных о повышенном спросе на какие-
либо категории товаров нет, подчер-
кнули в ассоциации.

— Запасы на складах торговых се-
тей сформированы с учётом возмож-
ных колебаний спроса, логистика так-
же перестроена таким образом, чтобы 
у компаний была возможность опера-
тивно пополнить полки и склады ма-
газинов, — отметил представитель 
АКОРТ.

Он подчеркнул: при формирова-
нии дополнительных ресурсов торго-
вые сети ориентируются на прогнозы 
спроса и рекомендации профильных 
министерств. Также компании исхо-
дят из сроков хранения конкретных 
категорий продуктов.

В пресс-службе «Ашана» «Извес-
тиям» сказали, что не ожидают роста 
спроса на товары — опыт пандемии уже 
дал понять: нет смысла покупать про-
дукцию впрок. В «Магните» рассчи-
тывают, что покупатели будут более 
взвешенно оценивать свои потребно-
сти, однако готовы к любому развитию 
событий. В Metro Cash & Carry отмети-
ли, что не ожидают дефицита.

Президент Ассоциации компаний 
интернет-торговли Артём Соколов 
рассказал «Известиям», что отрасль 
максимально готова к любым вызовам, 
в том числе ко второй волне ограни-
чений. За период пандемии компании 
научились осуществлять бесконтакт-
ную доставку, разработали стандар-
ты для пунктов выдачи заказов — так, 
чтобы клиент находился в нём мини-
мум времени и не контактировал там 
с другими людьми, отметил он.

В пресс-службе Минсельхоза 
«Известиям» сообщили, что ситуация 
на продовольственном рынке сейчас 
стабильна, потребность в основных 
продуктах питания полностью обеспе-
чена производством внутри страны.

— В период ажиотажного спроса 
весной 2020 года российские произ-
водители смогли оперативно обеспе-
чить увеличение объёмов выпуска 
продукции и удовлетворить потребно-
сти населения во всех основных про-
дуктовых категориях, — напомнили 
в министерстве.

Запасы продуктов питания и то-
варов первой необходимости доста-
точны, никаких предпосылок для 
их дефицита нет, заявил «Известиям» 
замглавы Минпромторга Виктор Ев-
тухов. В распределительных центрах 
торговых сетей сформированы допол-
нительные ресурсы. Так, по наиболее 
значимым товарам в среднем запасы 
созданы до четырёх недель, при этом 
они постоянно поддерживаются, до-
бавил он.

Татьяна Бочкарёва

Н ациональная валюта продолжа-
ет дешеветь, оправдывая худшие 

прогнозы аналитиков. Доллар превы-
сил 79 рублей, евро перешагнул за 92. 
Как рассказали опрошенные «Извес-
тиями» эксперты, причины этого в ос-
новном внешние: высокая волатиль-
ность фондового рынка, нарастающая 
вторая волна COVID-19, нервозность 
инвесторов из-за президентских вы-
боров в США, а теперь ещё и конфликт 
в Нагорном Карабахе. Покупать валю-
ту, чтобы заработать на курсе, сейчас 
не стоит, поскольку рубль подошёл 
к пику девальвации, предупредили 
специалисты. Впрочем, осень обеща-
ет новые витки рыночной турбулент-
ности, и шансы на укрепление у рос-
сийской денежной единицы появятся 
только после Нового года. К концу 
декабря аналитики ожидают курс 
до 85 руб./$.

�� С ОПЕРЕЖАЮЩИМ 
ГРАФИКОМ

На торгах на Московской бирже 28 сен-
тября доллар дорожал до 79,2 рубля, 
евро — до 92,4 рубля. Такой сценарий 
соответствует наиболее пессимистич-
ным прогнозам — столь низких пока-
зателей для отечественной денеж-
ной единицы аналитики ждали ближе 
к концу осени.

В сложившейся рыночной ситуа-
ции на российскую валюту оказывает 
давление несколько внешних факто-
ров, к которым постоянно добавля-
ются новые. В минувшие выходные 
ещё одним «чёрным лебедем» стал 
конфликт в Нагорном Карабахе, ко-
торый добавляет негатива на валют-
ном рынке.

Денежная единица Турции, кото-
рая поддерживает азербайджанскую 
сторону, подешевела с 7,62 лиры/$ 
в пятницу до 7,83 лиры/$ в понедель-
ник. Армянская валюта снизилась 
за тот же период с 485,27 драма/$ 
до 486,3 драма/$. Курс азербайджан-
ского маната привязан к доллару и по-
этому не изменился.

Рубль дешевеет на фоне снижения 
аппетита к риску в глобальном мас-
штабе, отметил директор по инвести-
циям «Сбербанк Управление Актива-
ми» Ренат Малин. На прошлой неделе 
индекс валют развивающихся стран 
(EMCI) потерял 2,3%, и в краткосроч-
ной перспективе мы увидим 76,5–
79,5 руб./$, полагает он.

Нервозность инвесторов в связи 
с ухудшением эпидемиологической 
обстановки традиционно способ-
ствует росту доллара и ослаблению 
более рисковых валют, включая 
рубль, отметили аналитики. Ситуа-
ция с COVID-19 так и не улучшилась 
в США, Индии и Бразилии, а во многих 
странах Европы и Латинской Амери-
ки фиксируется рост заболеваемости.

— Ухудшение эпидемиологической 
обстановки в разных странах вызва-

ло опасения инвесторов относитель-
но перспектив восстановления миро-
вой экономики и баланса на нефтяном 
рынке. В случае выхода ситуации 
с пандемией из-под контроля и вве-
дения повторных локдаунов сниже-
ние стоимости российской валюты 
может продолжиться, — сказала ана-
литик «Финама» Анна Зайцева.

�� ДОЖИТЬ ДО ВЕСНЫ

Хотя доллары и евро традиционно 
популярны в России как средство 

сбережения, покупать валюту сей-
час  не лучшее решение, сошлись 
во мнении аналитики.

— Основной потенциал ослабления 
рубля реализован, и львиная доля не-
гатива уже заложена в курс, поэтому 
по текущим котировкам покупать ва-
люту, скорее всего, будет невыгод-
но, — предупредил инвестиционный 
стратег «БКС Премьер» Александр 
Бахтин.

Сейчас не рекомендуется поку-
пать валюту, если есть накопления 
в руб лях, отметил и главный эконо-

Экономика и бизнес

В 2020 год национальная валюта входила с оптимизмом — доллар стоил 
62 рубля, евро — 69 рублей. Переломным моментом стало начало марта, 
когда на фоне пандемии и развала сделки ОПЕК+ началось ослабление 
российской денежной единицы.

Справка «Известий»

По вирусному курсу
Когда рубль перестанет бить антирекорды
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Воля для уволенных
Безработных россиян обучат ведению бизнеса

Екатерина Виноградова

М инэкономразвития предложи-
ло способ снизить безработи-

цу, которая в августе 2020 года до-
стигла рекордных 4,8 млн человек. 
Для этого потерявших свои трудо-
вые места россиян будут обучать ве-
дению бизнеса, следует из паспорта 
федерального проекта «Вовлечение 
в предпринимательство» (есть в рас-
поряжении «Известий»). По оконча-
нии обучения они смогут открыть 
своё дело, получить пособие на старт 
бизнеса, а также дальнейшее сопро-
вождение, сообщили в департаменте 
инвестиционного развития Минэка. 
Программа вряд ли сократит безра-
ботицу и увеличит количество новых 
компаний, ведь у потерявших рабо-
ту нет стартового капитала, чтобы от-
крыть дело, категоричны эксперты.

�� ИЗ ПЛАНКТОНА 
В ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

В августе 2020 года число безработ-
ных в России достигло 4,8 млн чело-
век — то есть 6,4% от рабочей силы, 
следует из данных Росстата. Это ре-
корд за восемь лет, а именно с марта 
2012-го — тогда показатель составлял 
6,5%. Резкий рост безработицы про-
изошёл из-за коронавируса: за вре-
мя пандемии количество нетрудо-
устроенных россиян увеличилось 
на 36%, или 1,25 млн человек.

Для поддержки потерявших рабо-
ту из-за кризиса правительство уве-
личило максимальный размер посо-
бия по безработице до уровня МРОТ 
(12,13 тыс. рублей), а минимальный — 
до 4,5 тыс. Кроме того, чтобы пре-
дотвратить массовые увольнения, 
были запущены льготные кредиты 
для бизнеса, проценты по которым 
будут списаны через год при усло-
вии сохранения занятости.

Минэкономразвития предложи-
ло ещё один способ снизить число 
безработных россиян, следует из но-
вого паспорта федерального проек-
та «Вовлечение в предприниматель-
ство», который входит в нацпроект 
по поддержке МСП. Нетрудоустро-
енных граждан переквалифициру-
ют в предпринимателей и научат ве-
сти своё дело. Предполагается, что 
к 2024 году бывшие безработные от-
кроют как минимум 1,2 тыс. новых 
бизнесов, говорится в паспорте фед-
проекта.

�� АЗЫ БИЗНЕСА ДЛЯ ВСЕХ

Сегодня существует перечень про-
грамм для обучения начинающих 
бизнесменов, утверждённый Мин-
экономразвития, — например, «Аз-
бука предпринимателя», поясни-
ли «Известиям» в министерстве. 
Как правило, они предполагают не-
дельный курс интенсивных занятий, 
который включает в себя как тео-
ретический материал и консульта-
ции, так и общение с действующими 
предпринимателями и подготовку 
бизнес-плана.

Обучение будет бесплатным 
и пройдёт на базе центров «Мой 

бизнес», созданных в рамках нац-
проекта во всех регионах, рассказа-
ли в Минэке. Пилотные курсы запу-
стят в 15 субъектах, среди которых 
Смоленская и Владимирская облас-
ти, Краснодарский и Пермский края, 
Калининград и Чувашия, однако по-
том эксперимент может быть мас-
штабирован на всю страну с одно-
временным увеличением целевых 
показателей.

— Граждане, прошедшие обучение, 
смогут открыть своё дело, получить 
от центров занятости населения по-
собие на старт бизнеса, а также по-
мощь от центров «Мой бизнес» 
в регистрации и дальнейшее сопро-
вождение, — сообщила директор де-
партамента инвестиционной полити-
ки и развития предпринимательства 
Минэкономразвития Инна Дадаян.

Впрочем, федеральный проект 
предусматривает возможность бес-
платного образования не только для 
безработных россиян. На прохожде-
ние курсов смогут рассчитывать как 
граждане, желающие вести бизнес, 
так и начинающие предпринимате-
ли. К 2024 году в офлайн- и онлайн-
формате такими услугами должна 
воспользоваться 771 тыс. россиян, 
говорится в паспорте документа.

Кроме того, в него заложены ме-
роприятия, направленные на выяв-
ление предпринимательских спо-
собностей и вовлечение в эту 
деятельность лиц, имеющих потен-
циал и мотивацию к созданию соб-
ственного бизнеса. Содержание этих 
мероприятий в паспорте не уточня-
ется.

�� ПРОБЛЕМЫ НЕ РЕШИТ

Обучающие программы для без-
работных существовали и раньше, 
но во многом были неактуальными, 
напомнил президент «Опоры России» 
Александр Калинин. Сейчас их пла-
нируется объединить и актуализи-
ровать в рамках федпроекта.

— Главный вопрос — кто будет 
учить россиян на таких курсах 
и чему именно. Если качество обра-
зования будет высоким, количество 
новых бизнесов к 2024 году может 
значительно превысить 1,2 тыс., — 
уверен Александр Калинин.

Он добавил, что принципиально 
важно преподать гражданам осно-
вы маркетинга, обучить финансовой 
грамотности и основам бухучёта, 
а также публичным выступлениям 
и подбору команды.

Программа обучения может поль-
зоваться популярностью, но вряд ли 
окажет ощутимое влияние на со-
кращение безработицы и приведёт 
к существенному росту числа пред-
принимателей, полагает аналитик 
«Фридом Финанс» Евгений Миро-
нюк. Эффект от обучения будет от-

ложенным, ведь речь идёт о людях, 
потерявших работу, а также об экс-
перименте в далеко не самых обе-
спеченных регионах. Для начала 
своего дела всегда необходим стар-
товый капитал, которого у этих 
граждан, скорее всего нет, конста-
тировал эксперт.

Перед начинающими предпри-
нимателями, как правило, стоят 
две ключевые проблемы — отсут-
ствие средств для запуска бизнеса 
и высокая налоговая нагрузка, со-
гласилась старший бизнес-партнёр 
по управлению персоналом «БКС 
Мир инвестиций» Елена Доронина. 
Поэтому гораздо бо`льшую пользу 
мог бы принести запуск грантовой 
программы для бизнесменов, а так-
же ослабление мер фискальной по-
литики по отношению к ним, пред-
ложила она.

В существующих нестабильных 
экономических условиях намного 
эффективнее привлекать в предпри-
нимательство людей с постоянным 
доходом, то есть тех, кто уже имеет 
работу и готов развивать собствен-
ный бизнес в той же или смежной 
сфере, уверен Евгений Миронюк.

Экономика и бизнес

Метр с ростом
A Если оценивать конкрет-

но взятую квартиру в го-
довой динамике, то цена принци-
пиально не изменилась и осталась 
на уровне значений начала года, 
указала руководитель департамен-
та аренды жилой и коммерческой 
недвижимости федеральной риел-
торской компании «Этажи» Ольга 
Павлинова. Это может быть связа-
но с изменением структуры предло-
жения — уменьшилось количество 
более дорогих квартир в центрах го-
родов. Из-за этого и снизилась сред-
няя цена, уточнила она. Сейчас всё 
больше людей для экономии сни-
мают жильё в складчину  — ком-
ната даже в дорогой квартире об-
ходится дешевле однокомнатной, 
но многокомнатные квартиры до-
роже. При этом собственники, пре-
доставлявшие отсрочки и скид-
ки на период пандемии, полностью 
их отменили, добавила Ольга Пав-
линова.

Рынок долгосрочной аренды про-
должает восстанавливаться, согла-
сен руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов. После 
снятия ограничительных мер в нача-
ле мая увеличивается потенциаль-
ный спрос (просмотры объявлений). 
Небольшой спад по этому показа-
телю наблюдался в середине лета — 
традиционно неактивном сезоне для 
рынка недвижимости. Но с августа 
снова фиксируется положительная 
динамика, она связана с началом де-

лового сезона и учебного года, ука-
зал он.

В большинстве городов-милли-
онников за последний месяц отме-
чен рост цен. Средняя стоимость од-

нокомнатных квартир составляет 
17,4 тыс. рублей в месяц. Это на 1,1% 
выше, чем в августе 2020-го. По срав-
нению с прошлым годом текущий 
показатель ниже на 4,1%, рассказал 
Алексей Попов.

До конца года цены могут ещё по-
выситься — как минимум на уровне 
возросших затрат собственников 
на оплату ЖКУ. Обычно такой рост 
не превышает 3–4% (на уровне ин-
фляции) от изначальной стоимости 
аренды. К лету 2021-го ставки могут 
вырасти ещё на 4–5%, спрогнозиро-
вала Ольга Павлинова.

Если жёстких ограничитель-
ных мер из-за второй волны панде-
мии не введут, на арендные ставки 
по-прежнему наибольшее влияние 
будут оказывать традиционные 
факторы — инфляция и рост цен 
на новостройки, указала генераль-
ный директор VSN Realty Яна Глазу-
нова.

— В таком случае плавное повы-
шение стоимости жилья будет со-
ставлять в пределах 0,5% в месяц. 
Через год положительная ценовая 
динамика может составить до 8–10% 
в Москве и около 5–8% в крупных 
региональных городах, — полагает 
эксперт.

Подорожание съёмных квартир 
вероятно, и связано оно с тем, что 
собственники захотят компенсиро-
вать за счёт арендаторов уменьшение 
своих доходов, например заработной 
платы, считает кандидат экономиче-
ских наук, доцент кафедры коммер-
ции и торгового дела университета 
«Синергия» Алиса Храмова.

�� НЕ ТАК ОДНОЗНАЧНО

Дальнейшая ситуация на рынке на-
прямую будет зависеть от эпидеми-
ологической обстановки и будущих 
ограничительных мер или их отсут-
ствия, подчеркнул Алексей Попов. 
По его мнению, даже если новый ка-
рантин не введут, после возвраще-
ния цен к докризисным значениям 
больший рост маловероятен, по-

скольку доходы населения падают 
и растёт безработица.

В последние дни наблюдается за-
метный прирост новых случаев за-
ражения коронавирусом, из-за чего 
нельзя исключать негативный сце-
нарий развития событий. Если 
правительство вновь введёт огра-
ничительные меры, то ситуация по-
вторится: приезжие будут вынуж-

дены покинуть крупные города 
и на время отказаться от съёмного 
жилья, сказал управляющий пар-
тнёр компании «ВекторСтройФи-
нанс» Андрей Колочинский.

— Падение спроса на аренду мо-
жет не только замедлить рост цен, 
но и привести к снижению ставок. 
Насколько заметным оно будет, за-
висит от глубины очередного эпиде-

миологического и экономического 
кризисов, — добавил он.

Если будет введён строгий каран-
тин продолжительностью от месяца 
и более, то стоимость аренды оста-
нется на нынешнем уровне, полагает 
Ольга Павлинова. Ведь цены не меня-
ются одномоментно — собственники 
сначала должны ощутить реальное 
снижение спроса.

Пилотные курсы запустят в 15 субъектах, среди кото-
рых Смоленская и Владимирская области, Краснодар-
ский и Пермский края, Калининград и Чувашия, од-
нако потом эксперимент может быть масштабирован 
на всю страну с увеличением целевых показателей

По вирусному курсу
Когда рубль перестанет бить антирекорды

мист Совкомбанка Кирилл Соколов. 
По его мнению, пик ослабления нац-
валюты будет достигнут уже в ско-
ром времени и в 2021 году нас ждёт 
новая волна укрепления.

Напротив, имеет смысл продать 
валюту, чтобы купить акции, кото-
рые заметно просели в сентябре, по-
советовал ведущий аналитик «От-
крытие Брокер» Андрей Кочетков. 
В этом случае рублёвый капитал по-
может защититься как от неблаго-
приятного изменения валютного кур-
са, так и от низких ставок, добавил он.

Аналитики также рекоменду-
ют обратить внимание на защитные 
активы — суверенные и надёжные 
корпоративные облигации, золото, 
структурные продукты с защитой 
и так далее.

В целом, если не учитывать воз-
росшую волатильность и конфликт 
в Нагорном Карабахе, рыночная 
конъюнктура не сильно изменилась 
по сравнению с предшествующи-
ми неделями, рассказали эксперты. 
На рубль давят те же факторы, что 
и раньше: ожидание введения но-
вых санкций в отношении России 
из-за ситуации в Белоруссии и во-
круг Алексея Навального, приближе-
ние президентских выборов в США, 
усиление противостояния между 
Вашингтоном и Пекином, сокраще-
ние позиций иностранных инвесто-
ров в ОФЗ.

Первые признаки изменения конъ-
юнктуры для рубля должны появить-
ся ближе к Новому году с улучшени-
ем ситуации на рынках, а почва для 
значительного укрепления — вместе 
с началом массового использования 
вакцины против COVID-19, предрек-
ли аналитики.

Из-за высокой неопределённости 
на рынках до конца года возможен ши-
рокий диапазон значений — от 73–75 
до 80–85 руб./$, сказал главный анали-
тик «ТелеТрейд» Марк Гойхман.

Доллар и евро переоценены, и курс 
их неизбежно пойдёт вниз, сошлись 
во мнении опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Вопрос только в том, 
когда это произойдёт. При оптими-
стичном сценарии доллар может 
ослабеть до 70–74 рублей, а евро — 
до 83–87 рублей уже к концу года, по-
делился Андрей Кочетков из «Откры-
тие Брокер».

Однако большинство аналити-
ков ожидают более пессимистич-
ного сценария. Рубль  — валюта 
развивающейся экономики, склон-
ная к резким девальвациям, ко-
торые происходят в среднем раз 
в 6–10 лет, и всегда неожиданно, на-
помнил главный аналитик «Алор Бро-
кер» Алексей Антонов. Низкие цены 
на нефть, дезинтеграционные про-
цессы в ОПЕК+, дефицит бюджета, 
возможные новые антироссийские 
санкции легко закинут рубль на от-
метку 82 к доллару, а к концу года эта 
цифра может смениться на 90–95 руб-
лей, предупредил он.

₽35
в месяц составляет  
сейчас стоимость  
аренды однокомнатной 
квартиры в Москве
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Дрон среди ясного неба
Военные объединили беспилотники в управляемую стаю

Антон Лавров, Роман Крецул

В рамках учений «Кавказ-2020» несколь-
ко отрядов беспилотных летательных 

аппаратов объединили в единую систему 
управления. Дроны действовали на рас-
стоянии тысяч километров друг от дру-
га. При этом все группы контролировал 
один штаб в режиме реального времени. 
БПЛА не только вели разведку, но и ста-
вили помехи средствам связи условного 
противника, а также физически уничто-
жали цели. Такая беспилотная стая спо-
собна взять под наблюдение территории 
площадью в тысячи квадратных киломе-
тров. По оценкам экспертов, эффектив-
ность боевого управления с новой сис-
темой вырастет на 40–50%.

�� СИРИЙСКИЙ ОПЫТ

Как рассказали «Известиям» источники 
в Министерстве обороны, одним из эле-
ментов работы новой системы стал 
групповой запуск десяти беспилотни-
ков «Орлан-10» на полигоне Прудбой. За-
тем групповой пролёт стаи БПЛА был 
продемонстрирован в финальной ча-
сти манёвров на полигоне Капустин Яр 
в присутствии Владимира Путина и Сер-
гея Шойгу. Там применили около 50 ком-
плексов «Орлан», «Тахион», «Элерон», «За-
става» и «Форпост».

По итогам учений «Кавказ-2020» ко-
мандующий Южным военным округом 
генерал армии Александр Дворников 

рассказал журналистам, что его округ 
переведён на автоматизированную сис-
тему управления войсками и оружием 
и вся российская группировка, прини-
мавшая участие в манёврах, действова-
ла под её контролем.

На форуме «Армия-2020» глава обо-
ронного ведомства сообщал, что сейчас 
на вооружении находится около 2 тыс. 
беспилотных комплексов. По словам 
Сергея Шойгу, в этом году произошёл 
настоящий прорыв в отечественной 
беспилотной авиации и робототехни-
ке. Он пообещал до конца 2020-го за-
ключение новых контрактов на боль-
шие серии БПЛА и отметил, что речь 
идёт о системах следующего поколе-
ния, связанных с использованием со-
временных технологий.

Новый способ применения отрядов 
беспилотников был внедрён по опыту 
боевых действий в Сирии, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Виктор Му-
раховский.

— Благодаря такой системе информа-
ция в режиме реального времени посту-
пает с разных рубежей и разных средств 
разведки, установленных на беспилот-
никах, — сообщил специалист. — В Сирии 
одновременно находилось 12–15 ком-
плексов БПЛА, они передавали данные 
обо всей оперативной глубине оборо-
ны противника. Эту информацию мож-
но использовать и для ударных средств — 
авиации, артиллерии, ракетных войск, 
и для совершения манёвра наземных 

подразделений. Особенности боевых 
действий там таковы, что требовалось 
подтверждение цели из нескольких ис-
точников, чтобы не было сомнений — это 
объект террористов. Одним из ключе-
вых при этом была информация с дронов.

По оценке эксперта, эффективность 
боевого управления с новой системой 
вырастет на 40–50%.

— До массового использования бес-
пилотников решение на применение 
огневых средств могло занимать мно-
го времени. Пока информация дохо-
дила до соответствующей структуры, 
зачастую было уже поздно. Цель ухо-
дила или оказывалась скрытой по ме-
теоусловиям, — отметил Виктор Мура-
ховский.

�� УПРАВЛЕНИЕ ОГНЁМ

Беспилотники играют ключевую роль 
в построении разведывательно-удар-
ных и разведывательно-огневых конту-
ров в российских войсках. Минобороны 
сообщало, что их использование в соче-
тании со средствами автоматизации по-
зволило сократить время от обнаруже-
ния цели до её поражения с нескольких 
часов до считаных минут.

Беспилотники сейчас введены в штат 
артиллерийских и ракетных бригад. Ос-
нащают ими и части, вооружённые ком-
плексами «Искандер». На учениях по-
стоянно отрабатывают обнаружение 
целей и определение их координат. За-
тем данные передают на пункты управ-
ления огнём артиллерии. Операторы 
БПЛА контролируют результаты ар-
тогня и корректируют его.

В Сирии также было отработано со-
вместное применение новых дронов 
«Орлан-30» с корректируемыми 152-мил-
лиметровыми снарядами «Краснополь». 
Беспилотники обнаруживали объекты 
противника и подсвечивали их лазер-
ным целеуказателем для боеприпаса. 
Точность позволяла поражать не толь-
ко отдельно стоящее здание, но и совер-
шившую короткую остановку технику 
боевиков.

Большинство российских беспилот-
ников может работать только в преде-
лах прямой радиовидимости на расстоя-
нии не более 250 км от наземной станции 
управления. Новое поколение дально-
бойных ударных БПЛА оснащается спут-
никовым каналом связи, который делает 
их дальность ограниченной только запа-
сом топлива. Для современных меньших 
по размеру аппаратов Минобороны экс-
периментирует с ретрансляцией сигна-

лов для увеличения радиуса действия. 
При этом ретранслятором чаще всего 
выступает другой однотипный дрон.

�� БЕСПИЛОТНЫЙ ПАРК

Большинство из 2 тыс. дронов в Воору-
жённых силах России находится в со-
ставе Сухопутных войск. Это небольшие 
невооружённые модели весом до 18 кг. 
Самые распространённые их предста-
вители — «Орлан-10» и «Элерон-3». Они 
выполняют видео- и фотосъёмку, кор-
ректируют огонь артиллерии и создают 
помехи радиостанциям и сотовым сетям.

Весной 2020 года в войска поступил 
первый комплект ударных дронов «Ори-
он». Весящий чуть более тонны аппарат 
завершил цикл государственных испы-
таний и прошёл боевую проверку в Си-
рии, применив там оружие против тер-
рористических группировок.

Прежде самым крупным из россий-
ских беспилотников был 454-килограм-
мовый «Форпост», выпускающийся 
по израильской лицензии. Такие дро-
ны стоят на вооружении морской ави-
ации и ВКС России. Способные нахо-
диться в воздухе до 17 часов аппараты 
оказались очень востребованы в Сирии 
для разведки и мониторинга результа-
тов ударов. Сейчас ведётся разработка 
их полностью локализованной версии, 
использующей только отечественные 
компоненты.

На этапе создания находится так-
же более крупный 7-тонный ударный 
«Альтиус». Программа этого БПЛА, на-
чатая в 2011 году, столкнулась с трудно-
стями, включая коррупционные скан-
далы из-за вывода выделенных на него 
средств за рубеж. Сейчас разработка 
передана другой компании, испытания 
возобновлены.

На ранней стадии лётных испыта-
ний находится 20-тонный малозамет-
ный «Охотник» компании «Сухой». Бес-
пилотный аппарат станет полноценной 
заменой пилотируемым бомбардиров-
щикам и сможет применять все те же 
типы вооружений, что и они.

Стратегические командно-штабные 
учения «Кавказ-2020» прошли на юге 
России с 21 по 26 сентября. В них за-
действовали 80 тыс. человек от Мини-
стерства обороны, Росгвардии и МЧС. 
В практических действиях войск на по-
лигонах приняли участие до 250 танков, 
до 450 боевых машин пехоты и броне-
транспортёров, 200 артиллерийских си-
стем и реактивных установок залпово-
го огня.

Фокус в группе
A Интересно также, что 

мен ьш у ю лож но о т ри-
цательность показывают пациен-
ты с головной болью и усталостью. 
У них ПЦР-тест чаще срабатывает 
правильно.

Французские учёные указыва-
ют на ограниченность ПЦР-тестов 
на COVID-19, которые далеко не всег-
да правильно интерпретируют при-
чину заболевания. «КТ грудной 
клетки обладает более высокой чув-
ствительностью для диагностики 
COVID-19 и может рассматриваться 
как основной инструмент для обна-
ружения инфекции в зоне эпиде-
мии», — говорят авторы статьи.

Известно, что средняя чувстви-
тельность ПЦР-тестов и так невы-
сока — 60–70%. Но, судя по данному 
исследованию, её точность мож-
но оценить как ещё более низкую. 
Что ставит под сомнение смысл те-
стов ПЦР, например, при возвраще-
нии из заграничных поездок, выхо-
де с карантина в школы, институты 
и на работу.

�� ИЩЕМ ОБЪЯСНЕНИЕ

Российские эксперты сомневаются 
во влиянии высоких тромбоцитов 
и содержания С-белка на результат 
ПЦР-теста, хотя и не отрицают, что 
корреляция может иметь место.

— Авторы статьи нашли корреля-
цию, но сути её не пояснили, — сказал 
руководитель лаборатории геном-
ной инженерии МФТИ Павел Волч-
ков. — ПЦР-тест на COVID-19 — это 
мазок из ротоглотки, а С-белок на-
ходится в сыворотке крови. Вряд ли 
одно может влиять на другое. Одна-
ко я не отрицаю, что описанная в ста-
тье корреляция может иметь место.

Павел Волчков объяснил, что есть 
высокосходящиеся корреляции, ко-
торые являются статистически до-
стоверными. Например, количество 
съеденного мороженого может на-
прямую коррелировать с числом уто-
нувших. Это происходит потому, что 
мороженое чаще едят летом, когда 
устанавливается жаркая погода. Тог-
да же начинается и купальный сезон. 
Но это не значит, что мороженое при-
водит к утоплению, отметил эксперт.

В случае с ложноотрицательными 
тестами тоже нужно найти не кор-
реляцию, а причину. Учёный счита-
ет, что она может заключаться в от-
сутствии вируса в рото- и носоглотке 
у части пациентов. С экспертом со-
гласен директор Института меди-
цинской паразитологии, тропиче-
ских и трансмиссивных заболеваний 
им. Е.И. Марциновского Сеченов-
ского университета (вуз — участник 
проекта повышения конкурентоспо-
собности образования «5–100») Алек-
сандр Лукашев.

— Во время первой волны в Ки-
тае в феврале 2020 года было пока-
зано: если брать материал из брон-
хов или лёгких, то поставить диагноз 
можно практически во всех случа-
ях. Но это делать нецелесообраз-
но — сложно, неприятно для больно-
го и очень опасно для врача. То есть 
дело не в чувствительности теста, 
а в том, что по физиологическим при-
чинам вирус уже спустился ниже, — 
сообщил учёный «Известиям».

По словам Александра Лукаше-
ва, результаты ПЦР-анализа зависят 
от того, когда взят тест. Ведь известно, 
что наиболее высокое содержание ви-
руса фиксируется ещё до появления 
клинических симптомов. Что каса-
ется высоких тромбоцитов и содер-
жания в крови реактивного С-белка — 
это скорее характерно для более 
поздних стадий болезни, отметил 
эксперт в разговоре с «Известиями».

— У ПЦР-теста техническая чув-
с т в и т е л ьно с т ь о бы ч но в ы ше 
98%,  — пояснил Александр Лука-
шев. — Но его практическая чув-
ствительность у больных COVID-19 
может быть и 60, и 70% по физиоло-
гическим причинам — вируса в рото-
глотке просто нет. И эти проблемы 
едины для тестов любых производи-
телей во всём мире.

Отрицает прямое влияние высо-
ких тромбоцитов в крови и реактив-
ного С-белка на ПЦР-тест и замести-
тель директора по научной работе 
ИФХЭ РАН Олег Батищев.

— Параметры крови на то, что на-
ходят на слизистых, принципиально 
не могут влиять, — подчеркнул экс-
перт. — Однако тесты действительно 
дают ложноотрицательные резуль-
таты, так как сам этот мазок не так 
просто взять. Для этого нужна опре-
делённая подготовка — как врачу, так 
и пациенту.

Олег Батищев отметил: если чело-
век за два часа до анализа поел или 
попил воды, ПЦР-тест может не сра-
ботать.

— Особенно высока частота лож-
ных срабатываний, когда пациент бе-
рёт мазок самостоятельно, как это 
делалось у нас в первую волну, чтобы 
минимизировать контакты. Сам себе 
человек так глубоко в ротоглотку за-
лезть вряд ли может. Думаю, причина 
ложноотрицательности этих тестов 
именно в заборе материала, — сооб-
щил эксперт «Известиям».

Подтвердил эту информацию 
и специалист компании «Инвитро», 
врач клинической лабораторной ди-
агностики Дмитрий Бусыгин. Он так-
же считает, что на данные ПЦР-теста 
высокие тромбоциты и С-белок по-
влиять никак не могут, они лишь от-
ражают реакцию организма на ин-
фекцию.

Эксперт напомнил: в постанов-
ке диагноза можно ориентировать-
ся на дополнительные лаборатор-
ные данные, в том числе и антитела. 
Если же сомнения остаются, на этот 
случай предусмотрено несколько за-
боров ПЦР-мазка.

Невыносимая тяжесть
Наказания за пьяные ДТП предложили ужесточить

Екатерина Ясакова

Н аказание для виновников серьёз-
ных ДТП следует ужесточить — при 

вынесении приговора по ст. 264 УК РФ 
суд должен учитывать число постра-
давших и тяжесть полученных ими 
травм. С такой инициативой в Госду-
му обратились юридические компа-
нии и движение «Синие ведёрки». Так, 
за аварии со смертельным исходом, 
совершённые нетрезвыми водителя-
ми, помимо лишения свободы пред-
лагается взимать штраф в размере 
от 2 до 3,5 млн рублей. А неоднократ-
ные грубые нарушения ПДД необхо-
димо признавать отягчающим обсто-
ятельством, считают общественники. 
Это предложение депутаты уже наме-
рены облачить в форму поправок или 
довести до сведения судов.

�� ШТРАФЫ ВВЕРХ

Сообщения о громких ДТП следу-
ют буквально одно за другим. Сна-
чала общество взбудоражила авария 
с участием известного актёра Миха-
ила Ефремова, закончившаяся гибе-
лью человека. Затем ещё один артист — 
рэпер Эллей (Эльмин Гулиев) — наехал 
на пешеходов на Остоженке. В этом 
ДТП пострадали четыре человека. Од-
ной из жертв — преподавателю МГЛУ 
Надежде Тухтаровой — после ДТП 
ампутировали стопу. В момент ава-
рии музыкант находился в состоянии 
наркотического опьянения, сообщи-
ли СМИ со ссылкой на слова офици-
ального представителя МВД России 
Ирины Волк.

— В последнее время участились 
случаи управления транспортными 
средствами лицами, находящими-
ся в состоянии опьянения. Зачастую 
такие поездки приводят к причине-
нию тяжкого вреда здоровью или 
смерти человека. Несмотря на стро-
гость санкций, ДТП с участием пья-
ных водителей не становится мень-
ше, — считают специалисты компании 
AVG Legal, консалтинговой группы 
VvCube и центра правовой помощи 
«Дело жизни».

Юристы подготовили коллектив-
ное обращение к председателю ко-
митета Госдумы по госстроительству 
и законодательству Павлу Краше-
нинникову, в котором предлагают 
ужесточить ст. 264 УК РФ, посвящён-
ную нарушению ПДД и эксплуатации 
транспортных средств. Авторы пись-
ма предлагают дополнить существу-
ющее наказание в виде лишения сво-
боды штрафами.

Так, за совершение ДТП в нетрез-
вом виде, повлекшего по неосто-
рожности причинение тяжкого вре-
да здоровью человека, с водителя 
предлагают взыскивать сумму от 1 
до 1,5 млн рублей. За аварию со смер-
тельным исходом, совершённую не-
трезвым водителем, — от 2 до 2,5 млн. 
А за ДТП с несколькими смертельны-
ми исходами, совершённое в пьяном 
виде, — до 3,5 млн рублей.

�� УГОВОРАМИ ПОМОЖЕШЬ

В комитете Госдумы по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству письма юристов ещё не получили.

— Ответ заявителям будет дан 
в установленном порядке, — сообщи-
ли «Известиям» в комитете.

Ужесточение мер не всегда имеет 
действенный результат, считает пре-
зидент Коллегии правовой защиты 
Виктор Травин.

— Угроза штрафа может повлиять 
на сознание только трезвого водите-
ля и упредить его от совершения про-
тивоправного деяния. Нетрезвый же 
водитель, как показывает практика, 
не отдает себе отчёта в опасности сво-
его намерения сесть за руль, — уверен 
Виктор Травин.

По его мнению, в стране стоит раз-
вивать институт социальной рекла-
мы, направленной на предупреждение 
пьянства за рулём, — с этой целью уже 
готовится обращение в Коалицию НКО 
по содействию развитию социальной 
рекламы в России.

— Полагаю, что реклама «Ты не оста-
новил пьяного водителя? Он поехал 
убивать твоего ребенка!», регулярно 
транслируемая на центральных кана-
лах, может стать для гражданского об-
щества мощным стимулом к осозна-
нию людьми своей исключительной 
роли в деле предотвращения подоб-
ного рода преступлений, — считает он.

�� НЕ ПОВТОРЯЙ ОШИБКУ

Стоит отметить, что ужесточением 
наказания за серьёзные ДТП озабо-
тилось сразу несколько организаций. 

Так, «Известия» узнали, что обще-
ственное движение «Синие ведёрки» 
направило обращение председателю 
комитета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов Ярос-
лаву Нилову.

В документе предлагается при-
знать отягчающим обстоятельством 
в подобных ДТП факт неоднократ-
ных (два и более) грубых нарушений 
ПДД (до истечения года со дня окон-
чания исполнения постановления, ст. 
4.6 КоАП РФ).

— Некоторые водители, привлечён-
ные к административной ответствен-
ности за грубые нарушения ПДД, ча-
сто не меняют своего поведения 
и в результате становятся виновника-
ми крупных аварий с человеческими 
жертвами. В ходе исследования «по-
служного списка» таких лихачей вы-
ясняется: за ними многократные нару-
шения правил проезда перекрёстков, 
грубейшие нарушения скоростного 
режима и иные противоправные дей-
ствия, — рассказал координатор обще-
ственного движения «Синие ведёрки» 
Пётр Шкуматов.

При этом, по его словам, далеко 
не всегда факт наличия грубых нару-
шений ПДД у виновника находит свою 
оценку в судебных решениях. А иногда 
судьи, напротив, обращают внимание 
на единичные незначительные нару-
шения и применяют несправедливо 
жёсткий подход.

— Необходимо определить чёткие 
критерии для таких случаев, чтобы 
избежать как несправедливо мягких, 
так и несправедливо жёстких приго-
воров по ст. 264 УК РФ, — подчеркнул 
Пётр Шкуматов.

�� ОСУДЯТ ПО-НОВОМУ

Ярослав Нилов предложения «Синих 
ведёрок» пока не получал, но в курсе 
их инициативы и полностью её раз-
деляет.

— Если у водителя было несколько 
серьёзных, грубых нарушений до ава-
рии, суд должен это учитывать. Речь 
должна идти именно о серьёзных на-
рушениях: пьянка за рулём (даже 
если истёк срок административной 
ответственности, год спустя счита-
ется, что лицо не привлекалось), пе-
реезды железной дороги в неполо-
женном месте, выезд на встречную 
полосу с целью обгона, превышение 
скорости более чем на 80 км/ч, проезд 
на красный свет. Всё это суды долж-
ны учитывать при вынесении приго-
вора, — сказал «Известиям» парламен-
тарий.

При этом, по его словам, в этот 
«анамнез» нельзя включать наруше-
ние правил парковки, поскольку такие 
ситуации часто носят спорный харак-
тер из-за непонятных знаков.

— Обязательно рассмотрим это 
предложение, поскольку речь идёт 
о жизни и здоровье наших граждан. 
В связи с последними громкими ДТП 
тема актуальна. Сначала обсудим 
на экспертном уровне. Затем запро-
сим позицию Верховного суда и пра-
воприменительную практику, — по-
обещал Ярослав Нилов.

По его словам, после подготовки 
депутаты или приступят к законода-
тельному регулированию, или поста-
раются сделать так, чтобы эта позиция 
была доведена до судов вышестоящи-
ми инстанциями.

Общество

Армия

« ОСОБЕННО ВЫ-
СОКА ЧАСТОТА 
ЛОЖНЫХ СРА-

БАТЫВАНИЙ, КОГДА ПА-
ЦИЕНТ БЕРЁТ МАЗОК СА-
МОСТОЯТЕЛЬНО, КАК ЭТО 
ДЕЛАЛОСЬ В ПЕРВУЮ ВОЛ-
НУ ПАНДЕМИИ, ЧТОБЫ 
МИНИМИЗИРОВАТЬ КОН-
ТАКТЫ

Самый распространённый беспилотник 
в Сухопутных войсках — «Орлан-10»
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Смешать и взболтать  
Бонд для детей, чертовщина для взрослых

Николай Корнацкий, Сергей Уваров  

Создатель Джеймса Бонда пишет для 
детей, татарский писатель погру-

жается в финно-угорскую мифологию, 
а культуролог из Англии исповедуется 
в сокровенном. Книжные новинки на-
шей сентябрьской подборки объединя-
ет стремление авторов выйти за привыч-
ные границы, найти что-то новое — темы, 
литературные приё мы, аудиторию, жан-
ры. У кого-то это получилось отлично, 
у кого-то похуже. Но наблюдать за по-
добными экспериментами интересно 
в любом случае.

«ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ»

Шамиль  
Идиатуллин

Один из самых 
ярких россий-
ск и х п роза и-
ков, отдав дань 
а в т о б и о г р а -
фичному рома-
ну воспитания 
(«Город Бреж-
нев») и остросо-
циальному реализму («Бывшая Лени-
на»), возвращается наконец к любимой 
чертовщинке. Первый большой успех 
Идиатуллину (точнее, его альтер эго 
Наилю Измайлову — под собствен-
ным именем автор опубликовал текст 
позднее) принёс подростковый трил-
лер «Убыр», взращённый на почти не-
тронутой ниве татарского фольклора. 
Что до «Последнего времени», то здесь 
очевидны мотивы финно-угорской ми-
фологии, но это не хоррор даже, а гро-
мокипящее, сочное по языку и плотное 
по действию фэнтези, чертовщина, за-
ступающая на территорию и «Игры пре-
столов», и «Сердца пармы». 

Базовые элементы соблюдены в пол-
ной мере. В крови и экшене недостат-
ка нет, мир огромный, разнообразный 
и непросто устроенный — никаких гно-
мов и эльфов. Все расы, «правила игры», 
флору и фауну Идиатуллин постарался 
придумать без оглядки на канон, поэто-
му освоиться получится не сразу. Как 
часто бывает, когда автор серьёзной 
литературы берётся за коммерческий 
жанр, одной жанровой программы-ми-
нимум ему недостаточно. Сюжетные 
тропы порой петляют особенно свое-
нравно, герои даже не пытаются по-
нравиться, да и провидение как-то че-
ресчур к ним жестоко. Для фэнтези эта 
книга слишком ворошит проблемы се-
годняшнего дня. Тут и экоповестка, 
и этническая идентичность, и girl power, 
а главное — предчувствие вселенской 
катастрофы. 

«ЭПОХА РАСПАДА. ГРАНДИОЗНАЯ 
ИСТОРИЯ МУЗЫКИ В XX ВЕКЕ»

Артём  
Рондарев

Отличает эту 
книгу от прочих 
изданий тако-
го рода акцент 
на внемузыкаль-
ную реальность. 
Как уточняет 
сам Рондарев, 
музыка его ин-
тересует не как вид искусства, а «как 
культурная практика, то есть явление 
в первую очередь социальное, обуслов-
ленное прагматическими нуждами об-
щества и его разнообразных страт». 
Заглавие говорящее — автор подроб-
но объясняет, как именно появлялись 
и разрушались новые музыкальные 
ниши, новые жанры в рок-музыке, джа-
зе и академическом авангарде и какую 
роль в этом сыграла аудитория. Сре-
ди прочего книга рассказывает, мож-
но ли говорить о том, что Элвис Прес-
ли «присвоил» музыку «чёрных», почему 
лондонские пролетарии вдруг обряди-
лись в сюртуки и стали слушать кантри 
и как так получилось, что Стравинский 
одно время симпатизировал Муссоли-
ни и Гитлеру.

«НЕОБИТАЕМАЯ ЗЕМЛЯ. ЖИЗНЬ  
ПОСЛЕ ГЛОБАЛЬНОГО ПОТЕПЛЕНИЯ»

Дэвид  
Уоллес-Уэллс

Не исключено, 
что хоррор-нон-
фикшн Дэвида 
Уоллеса-Уэлл-
са и есть самая 
в а ж н а я к н и-
га года. Имен-
но что хоррор — 
для впечатлительных натур эффект 
от прочтения, наверное, будет равен 
марафону фильмов из серии «Закля-
тие». Пандемия в полной мере проде-
монстрировала, насколько уязвима 
человеческая цивилизация. Однако, 
предупреждает американский журна-
лист, нас ждут испытания похуже. В по-
следние годы ураганы, лесные пожары 
и периоды засухи участились. Пока для 
большинства людей это лишь сводки 
далёких новостей, но скоро подобные 
стихийные бедствия станут повседнев-

ностью. И это не Судный день, а прямые 
следствия глобального потепления.

Важно, что автор — не экологиче-
ский активист, а журналист. Грубо 
говоря, обыватель, как и мы все. По-
этому так впечатляет его личная эво-
люция от индифферентности до глу-
бокой обеспокоенности. Вся книга 
состоит из скрупулёзного пересказа 
научных исследований и отчётов эко-
логических организаций. Автор в боль-
шинстве случаев пытается избежать 
публицистического пафоса — и пра-
вильно делает: цифры и прогнозы учё-
ных пугают сами по себе, а необходи-
мость незамедлительных действий 
становится очевидной даже очень 
скептически настроенному читате-
лю. Самое страшное, что, если сейчас 
все правительства мира предпримут 
решительные шаги и снизят выбросы 
углекислого газа, многие процессы уже 
не удастся повернуть вспять.

«CRUDO»

Оливия Лэнг

Б р и т а н с к а я 
п и с а т е л ь н и -
ца Оливия Лэнг 
стала известна 
нашей публике 
в 2017 году, ког-
да у нас вышла 
её книга «Оди-
нокий город». 
Как и в позже изданной (но раньше на-
писанной) «К реке», жанр культуроло-
гического эссе здесь соединён с лич-
ными размышлениями. В обеих работах 
Лэнг не просто собирает и представля-
ет читателю истории о жизни и творче-
стве великих, но пропускает их через 
собственный опыт. В одном случае это 
жизнь в Нью-Йорке после расставания 
с бойфрендом, в другом — пешее путе-
шествие вдоль реки, в которой покон-
чила с собой Вирджиния Вулф. Проще 
говоря, Лэнг изобрела или как минимум 
популяризировала новый жанр, соеди-
няющий фикшн и нон-фикшн.

Тем интереснее познакомиться 
с единственным полноценным рома-
ном Оливии Лэнг — «Crudo», в оригина-
ле опубликованным в 2018-м, а на рус-
ском появившимся лишь в этом месяце. 
Центральная фигура здесь — писатель-
ница Кэти, в которой сразу узнаётся 
сама Лэнг. 40-летняя героиня отдыха-
ет в Италии, выходит замуж, прово-
дит некоторое время в Англии, затем 
отправляется в США. Это — более или 
менее крупные события. А между ними 
она критикует Трампа, умеренно пьёт, 
сплетничает, занимается бытовыми де-
лами. В общем, живёт типичной жизнью 
западного интеллектуала с кризисом 
среднего возраста. Сразу вспоминает-
ся Кэрри Брэдшоу из «Секса в большом 
городе», разве что мужчин у Кэти мень-
ше, а самокопания больше.

Проблема в том, что читать это скуч-
новато. Да и может ли быть иначе без 
полноценной завязки, интриги, кульми-
нации и развязки? Нет здесь и увлека-
тельных экскурсов в жизнь гениев про-
шлого, а ведь именно на этом держались 
«Одинокий город» и «К реке». Пожалуй, 
даже большим писателям иногда сто-
ит придерживаться ранее найденного 
жанра и не отпускать свою фантазию 
слишком уж далеко.

«ВОЛШЕБНЫЙ АВТОМОБИЛЬ  
ЧИХ-ЧИХ-БУМ-БУМ»

Ян Флеминг

На русском язы-
ке впервые вы-
шла единствен-
н а я де т с к а я 
книга Яна Фле-
минга — «Chitty 
C h i t t y  B a n g 
Bang». У нас она 
получила назва-
ние «Волшебный автомобиль Чих-Чих-
Бум-Бум» и была издана с теми же ил-
люстрациями Джона Бернингема, что 
и оригинальная англоязычная публи-
кация 1964 года.

Создатель Джеймса Бонда писал 
эту повесть в последний год жизни для 
сына, и на первый взгляд здесь не так 
много общего с остросюжетными ро-
манами про агента 007. В центре пове-
ствования обычная английская семья: 
папа, мама и восьмилетние близнецы. 
И проблемы у них тоже вполне типич-
ные: они мечтают об автомобиле, на вы-
ходные хотят уехать за город на пикник, 
по пути застревают в пробке... Но Фле-
минг не был бы собой, если бы не «пода-
рил» своим героям волшебный ретро-
автомобиль, который, как и машины 
Бонда, может превращаться то в само-
лёт, то в катер, то в гоночный болид.

Поклонников бондианы наверняка 
порадуют различные аллюзии на зна-
менитую серию, но главные адреса-
ты книги — всё-таки ровесники самых 
юных персонажей. И для них важнее 
совсем иной посыл: папа, какой бы 
он ни был странный и, казалось бы, не-
удачливый, на самом деле прав, мама 
всегда поддержит папу, а в самый 
страшный момент на помощь придёт 
волшебство.

«В Петербурге поэтов больше, 
чем водопроводчиков»
Писатель Андрей Аствацатуров — о литературном пейзаже,  
невротике как герое нашего времени и умении правильно читать

Дарья Ефремова

А ндрей Аствацатуров считает, что чи-
тать только для удовольствия — на-

прасно тратить время, а также сожалеет 
о том, что среди героев современной ли-
тературы в ближайшее время не предви-
дится подобных Гамлету или Мышкину. 
Об этом писатель и историк литерату-
ры рассказал «Известиям» в преддверии 
вручения премии «Ясная Поляна», на ко-
торую номинирован его новый роман 
«Не кормите и не трогайте пеликанов».

Сквозной персонаж вашей полюбившей-
ся читателям литературной серии, флаг-
манами которой стали романы «Люди 
в голом» и «Осень в карманах», — эска-
пист-одиночка, невротик и сноб, претен-
дующий на статус интеллектуала. Что вас 
сближает и разделяет с повествователем 
новой книги?

Мой герой предопределён, он игруш-
ка. Затащили в постель — соглашается, 
хоть не очень-то и хотелось, появляет-
ся другая женщина — и всё начинается 
снова. Он воплощает идею отсутствия 
свободы воли, по сути, религиозную: 
человек живёт согласно предначер-
танному плану. В последние годы моя 
жизнь немного схожа с его существо-
ванием — я постоянно оказываюсь в та-
ких ситуациях. Меня захватывает рабо-
та, я делаю всё, что должен, происходит 
какой-то карьерный рост, в котором 
я не сильно участвую, за меня постоян-
но что-то решают. Наша современная 
жизнь во многом такова — люди пере-
стают думать, становятся продуктами 
корпораций, отстаивают их интересы, 
а не свой путь. Так вымывается элемент 
осмысленного существования.

Ваш герой больше напоминает типичных 
представителей 1970-х — скажем, героя 
Янковского из «Полётов во сне и наяву».

Так и есть, но всё же он ближе к нача-
лу восьмидесятых, в нём заметны черты 
поколения «Курьера» Карена Шахназа-
рова и «Шута» Андрея Эшпая. Но в этом 
манипуляторе есть нечто демоническое, 
ницшеанское, а мой персонаж не таков — 
он становится жертвой, игрушкой окру-
жения, человеком без свойств.

Вам не кажется, что современная проза 
часто обращается к трагедии без героя?

Этот образ вернул нам Роман Сенчин, 
написавший блистательный роман «Ел-
тышевы» — по сути, современную вер-
сию еврипидовой «Медеи». С одной 
стороны, он использует приёмы мифа, 
с другой — прямые отсылки к Фолкне-
ру и Уильямсу, главнейшим трагикам 
ХХ века. Его герой глуп, несовременен 
и прекрасен, но он отказывается при-
знавать, что жизнь умнее, чем он, отка-
зывается учиться и погибает.

А где же наши Эдип, Гамлет, Дон Кихот 
или князь Мышкин?

Если бы возможно было их найти, 
вы бы мне этого вопроса не задавали. 
И герои, и мы, их авторы, слишком во-
влечены в современные турбуленции, 
люди являются игрушками стран-
ных сил, не форматируют ни свой, 
ни наш мир. Единственное исключе-
ние — «Лавр» Водолазкина, но там есть 

некая уловка: житийный жанр, хожение 
по неведомым смертным мирам, мифо-
логическая ситуация. Он конструиру-
ет нереального, не могущего существо-
вать в современности героя. Его роман 
«Брисбен» в этом смысле более интере-
сен, он показывает внутреннюю борьбу 
сильного героя. Возможно, Водолазкин 
создаст и более мощного героя, но пока 
он у него рефлексирующий.

Как учёный, вы специализируетесь на ан-
глоязычной традиции. Какие современ-
ные американские и британские писате-
ли обязательны к прочтению?

Прежде всего интересен Дэвид Фо-
стер Уоллес и его бесспорный шедевр — 
роман «Бесконечная шутка», этапная 
проза, завершившая ХХ век Джойса, 
Апдайка, Пинчона, открывающая нам, 
менее значительным писателям, но-
вые пути за пределами постмодернист-
ской оптики. Я читал его книгу три ме-
сяца с карандашом. В пародийном виде 

он даёт бой и всей европейской филосо-
фии — Канту, Гегелю, Кьеркегору, Вит-
генштейну, которым профессиональ-
но занимался. Вся мировая литература 
сейчас окрашивается Уоллесом.

Из англичан мне интересен игро-
вой, отчасти коммерческий автор Джу-
лиан Барнс, его «История мира». Третья 
фигура — Джонатан Франзен, автор се-
мейных, философских, социально окра-
шенных и бескомпромиссных романов, 
однако идущий на поводу у блестяще 
выдумываемых сюжетов. Я многого 
ждал от британца Тибора Фишера, ав-
тора «Философов с большой дороги» — 
это шедевр. Последующие его тексты 
не произвели столь сильного впечатле-
ния, но я жду и верю, что он нас осчаст-
ливит. И, конечно, Ирвин Уэлш, он был 
модным, но мы им немного пресытились.

Уже семь лет вы ведёте литературную 
школу, ныне на базе СПбГУ, и признаё-
тесь, что научить писать сложно, а мно-
гие ваши коллеги полагают, что просто 
невозможно.

Возможно всё, иной вопрос — нужно 
ли это кому-то? У каждого свой внутрен-
ний мир и понимание внешнего, каждый 
занят поисками собственного языка, со-
пряжённого с пониманием философии 
жизни. Важно соединять эти вещи. Не-
обязательно учить человека тому, чему 
он научиться не способен, достаточно 
его понять и сориентировать на опреде-
лённую традицию, литературные приё-
мы, художественные задачи.

Не кажется ли вам, что люди стали мень-
ше читать и больше писать?

Это так. В одном Петербурге живёт 
более семи тысяч поэтов — их больше, 
чем водопроводчиков. Это вызвано бу-
мом соцсетей, возможностью молние-
носно найти своего читателя.

Культура

В созвездии — «Стрельцов»
Спортивная драма победила по очкам

Николай Корнацкий 

Российское кино возвращается 
на первые строчки бокс-офиса. 

Впервые с конца августа лидером уи-
кенда стал отечественный фильм — 
спортивная мелодрама «Стрельцов» 
с Александром Петровым, хотя резуль-
таты релиза оказались не так высоки, 
как ожидалось. В целом прокат после 
посткарантинного рекорда на позапро-
шлой неделе вернулся к прежним пока-
зателям. В отсутствие больших голли-
вудских релизов кинотеатры привлекли 
1,3 млн зрителей, что почти на 200 тыс. 
меньше, чем в предыдущие выходные.

�� ИГРА ВДОЛГУЮ

После долгого перерыва в кино в чарт 
уикенда вернулся самый востребо-
ванный российский артист Алек-
сандр Петров. По данным ЕАИС, лен-
та «Стрельцов», где он сыграл великого 
футболиста, заработала 110 млн рублей 
и легко вырвала победу у соперников. 
Однако кинотеатры могли надеяться 
на более высокий результат при таких 
слагаемых успеха и таком количестве 
сеансов (35% от общего числа).

Средняя посещаемость релиза со-
ставила всего 13 человек, что суще-
ственно ниже показателей других 
участников топ-3. Но картина Ильи 
Учителя ещё может существенно уве-
личить сборы, полагает президент 
сети кинотеатров «КАРО» Ольга Зи-
някова.

— Сомнений в том, что «Стрельцов» 
легко завоюет звание лидера бокс-

офиса уикенда, не было, — подчеркнула 
эксперт. — Ожидаем, что релиз срабо-
тает на долгой дистанции и за октябрь 
нарастит кассу.

Одно из не худших последствий 
посткарантинных реалий — дефицит 
больших голливудских премьер по-
зволяет собирать кассу вдолгую, если 
картина получает хороший «сарафан». 
Прекрасный пример — успехи фанта-
стического экшена «Довод». Релиз со-
хранил второе место в чарте, прибавил 
ещё 64 млн и почти добрался до план-
ки в 700 млн рублей совокупной кас-
сы. У него же и самая высокая посе-
щаемость в топ-10 — 18 человек в зале. 
Несмотря на объективные трудности, 
новая картина Кристофера Нолана 
обошла в России по сборам почти все 
предыдущие работы режиссёра.

— Из его собственных фильмов впе-
реди остался только «Интерстеллар» 
(1,1 млрд), однако в более благоприят-
ной ситуации «Довод» мог бы побить 
и этот результат, — отметила Ольга 
Зинякова. — В октябре картина одно-
значно продолжит наращивать кас-
су — можно констатировать, что фильм 
произвёл невероятное впечатление 
на российскую аудиторию.

�� ПОСЛЕ «ПОСЛЕ»

Победитель прошлой гонки — амери-
канская мелодрама «После. Глава 2» 
съехала с первого места сразу на тре-
тье, однако успех релиза очевиден. Хотя 
количество сеансов сократилось вдвое 
(с 20 до 11 тыс.), за уикенд фильм зарабо-
тал 48 млн, что даёт в сумме за две не-

дели 236 млн. Это впечатляющая сумма 
для мелодраматического жанра и са-
мой франшизы.

— Всё же не стоит забывать, что «По-
сле. Глава 2» — это не блокбастер, а ни-
шевая картина для узкой аудитории. Не-
смотря на то что число зрителей фильма 
на втором уикенде поубавилось, мело-
драме удалось оставить позади финаль-
ные сборы первой части и показать от-
личный результат, — рассказала Ольга 
Зинякова.

Всего картина уже собрала почти 
на 25% больше, чем первая часть годом 
ранее за всё время проката.

Пока одни жанры в посткарантин-
ную эпоху показывают очевидные 
успехи, другие, наоборот, явно сда-
ют позиции. Первый после открытия 
кинотеатров отечественный мульт-
фильм «Белка и Стрелка: Карибская 
тайна» стартовал лишь пятым с кассой 
в 24 млн. Другой семейный релиз — игро-
вая экранизация диснеевского мульт-
фильма «Мулан», хотя и идёт в прокате 
уже третью неделю, — всё равно оказал-
ся успешнее и финишировал четвёртым. 
За четыре дня «Мулан» заработала ещё 
38 млн рублей и довела общий бокс-
офис до суммы 318 млн.

— В борьбе за семейную аудиторию 
отечественный релиз американско-
му блокбастеру проиграл. И дело здесь 
даже не в зрительских предпочтениях — 
стартовала же успешно предыдущая 
часть франшизы (вторая часть трилогии 
вышла шесть лет назад и собрала в пер-
вый уикенд в четыре раза больше. — «Из-
вестия»). Просто в ситуации недостат-
ка рекламы родители в целом выбрали 
именно то, что больше на слуху, — резю-
мировала Ольга Зинякова.

�� ХОРРОР НА ХОРРОР

Во второй половине топ-10 обошлось 
без больших сюрпризов. Точнее, глав-
ный сюрприз оказался за пределами 
списка. Фильм-концерт корейской 
поп-группы «BTS: Разбей тишину» 
хотя и стал одиннадцатым, но про-
должает удивлять посещаемостью. 
За 200 с небольшим сеансов релиз 
заработал более 3 млн рублей. Ины-
ми словами, в среднем показ собирал 
35 (!) зрителей — почти как в старто-
вый уикенд три недели назад (36). Все-
го в его копилке почти 27 млн рублей.

В первую десятку смогли пробрать-
ся ещё две новинки недели. В их числе — 
американский хоррор «Клаустрофобы: 
Квест в Москве», частично снятый в Рос-
сии. В фильме много российских арти-
стов (например, засветился Павел Лыч-
ников, Буддист из «Физрука») и звучит 
много русской речи. Тем не менее оте-
чественного зрителя он не покорил — 
взял на старте всего 7 млн рублей. Это-
го, впрочем, хватило для седьмого места. 
Девятым с кассой в 3 млн рублей стал 
триллер «Гнездо» Шона Дуркина, расхва-
ленный критикой хит «Санденса» с Джу-
дом Лоу в главной роли.

В нынешний уикенд конкуренцию 
им составят ещё три хоррора — из них 
самый респектабельный «Мы призы-
ваем тьму» с Александрой Даддарио 
про металлистов и сатанистов, а так-
же экшен-триллер «Малышка с харак-
тером» Рюхэя Китамуры с Жаном Рено. 
Но главными релизами станут полити-
ческая комедия «Честный кандидат» 
со Стивом Кареллом и криминальная 
драма «Капоне. Лицо со шрамом» с То-
мом Харди.
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Спорт

«Тренер потеет не меньше 
хоккеистов»  
Защитник «Автомобилиста» Захар Арзамасцев —  
о работе с Биллом Питерсом и «дедовщине» в КХЛ

Алексей Фомин,  
Павел Гудков 

По итогам двух с половиной недель 
регулярного чемпионата КХЛ ли-

дером являлся екатеринбургский «Ав-
томобилист» — в первых семи матчах 
он лишь раз проиграл в серии булли-
тов. Но на прошлой неделе подопеч-
ные Билла Питерса уступили в двух 
встречах подряд на своём льду: в овер-
тайме подольскому «Витязю» (4:5) 
и в основное время минскому «Дина-
мо» (3:4).

Эти неудачи совпали с травмой за-
щитника Захара Арзамасцева, выбыв-
шего после столкновения с нападаю-
щим «Авангарда» Павлом Дедуновым. 
27-летний хоккеист перешёл в «Авто-
мобилист» перед началом сезона по-
сле пяти лет выступлений за «Салават 
Юлаев», в составе которого он дваж-
ды выходил в финал Восточной кон-
ференции Кубка Гагарина (2016, 2019). 
В интервью «Известиям» серебря-
ный призёр молодёжного чемпионата 
мира-2012 рассказал о своей травме, 
причинах отъезда из Уфы и отказал-
ся радоваться успешному старту «Ав-
томобилиста» в «регулярке».

Билл Питерс проводит широкую рота-
цию в обороне, только Никита Трямкин 
и Чарльз Геноуэй стабильно получают 
больше 20 минут времени на площадке. 
Не раздражает, что пока вам не дают 
играть столько же?

Спокойно к этому отношусь. Для 
меня это новый клуб, новый тренер. 
Он определяет, кто и сколько должен 
играть. 

За счёт чего до вашей травмы «Авто-
мобилист» не проигрывал в основное 
время и лидировал в регулярном чем-
пионате?

Главный фактор — система, ко-
торую прививает нам тренерский 
штаб. Важно слышать тренера и вы-
полнять всё, что он требует, каждую 
мелочь, потому что в хоккее мелочей 
нет. Но не стоит забывать, что самое 
главное — это плей-офф и радовать-
ся нам пока рано.

Что скажете о работе с Биллом Питер-
сом? 

Наш главный тренер и помощ-
никам даёт проводить какие-то со-
брания, и сам участвует в разборах. 
А на тренировках на льду он выкла-
дывается так, что потеет не меньше 
хоккеистов. Билл всё показывает сам, 
пытается донести до нас каждую ме-
лочь, как я говорил раньше. Неуди-
вительно, что у нас такой результат, 
ведь тренер пашет наравне с игро-
ками. 

Он строит систему, отталкиваясь 
от имеющихся исполнителей, или за-

ставляет игроков подстраиваться под 
свои схемы?

У ка ж дого игрока свой у ро-
вень мастерства. Питерс видит, что 
кто-то может выйти за рамки сис-
темы игры команды. Понятно, что 
есть основные требования, которые 
каждый хоккеист должен выпол-
нять. Если говорить о базовых вещах, 
то у него строится игра так: в своей 
зоне ты должен работать, среднюю 
надо проходить как можно быстрее, 
в зоне атаки — веселитесь, играйте, 
получайте удовольствие. Но у своих 
ворот будьте добры работать, ловить 
на себя шайбы, пластайтесь как може-
те. Вот такое у нашего тренера пони-
мание и видение игры.

То есть переход из обороны в атаку — 
одна из базовых вещей, которые ста-
вит канадский специалист?

Сейчас все команды старают-
ся быстро проходить среднюю зону, 
без лишней траты сил. Чем быстрее 
доставишь шайбу в зону атаки, тем 
больше проведёшь там времени 
и не надо тратить силы на «раскаты», 
«закаты». Я думаю, это требование 
применимо не только к «Автомоби-
листу», но и ко всему современному 
хоккею.

Как строятся в коллективе взаимоот-
ношения между лидерами и молоды-
ми игроками?

Всё хорошо. Никакой «дедовщины» 
нет, её вообще в КХЛ нет. Это пере-
житки прошлого. Атмосфера в коман-
де отличная. Отсюда и результат.

Спасибо центру
Как ноунейм с паспортом РФ стал надеждой футбольной сборной

Гоша Чернов

Г лавной сенсацией обновлённо-
го состава футбольной сборной 

на октябрьские матчи против Шве-
ции, Турции и Венгрии, который был 
объявлен днём 28 сентября, стало по-
падание в него защитника немецко-
го «Зандхаузена» Александра Жирова. 
В 2015 году экс-наставник националь-
ной команды России Фабио Капелло 
уже включал его в расширенный спи-
сок, однако на поле в майке сборной 
Жиров так и не вышел. Сейчас 29-лет-
ний центральный защитник выступает 
во второй бундеслиге, но этой осенью 
он может рассчитывать на повышение 
и переезд в элитный немецкий диви-
зион.

�� ПО-ПРЕЖНЕМУ ДЕФИЦИТ

В 2018 году защитники братья Бере-
зуцкие и Сергей Игнашевич завер-
шили карьеры. Они играли за сбор-
ную России очень долго, оттягивая 
болезненный процесс смены поколе-
ний. Но сначала с футболом попро-
щались близнецы, а после домашнего 
чемпионата мира и Игнашевич.

Ротация была неизбежна. Нацио-
нальная команда не могла и даль-
ше побеждать, опираясь на почти 
40-летних футболистов. Станислав 
Черчесов ещё до мундиаля пытал-
ся залатать эту дыру, менял схемы 
и надеялся взять своё не качеством, 
а числом центральных защитников. 
Вышло, но с трудом. Центр обороны 
до сих пор остаётся уязвимой точкой 
нашей команды.

Поэтому любой добротный футбо-
лист с нужным паспортом автомати-
чески становится кандидатом в сбор-
ную. Теперь известно, что он может 
даже не выступать в высшей лиге 
своей страны и быть для большин-
ства болельщиков ноунеймом. Дей-
ствительно, нового защитника сбор-
ной Александра Жирова, играющего 
во второй бундеслиге, мало кто знает.

В сезонах-2015/16 и 2016/17 Жи-
ров без блеска выступал за «Анжи» 
и «Томь», а в июле 2018-го решился 
на радикальную смену обстановки — 
уехал в Германию в клуб «Зандхаузен», 
который тогда считался середняком 
второй бундеслиги, каковым остаёт-
ся и по сей день. Только роль Жирова 
изменилась — если поначалу он играл 
нечасто, то сейчас он полноценный 
футболист стартового состава в роли 
вице-капитана.

— У нас дефицит центральных 
защитников,  — уверен экс-полу-
защитник «Спартака» Валерий Ке-
чинов. — Игру Жирова ещё предсто-
ит изучить. Думаю, его и вызвали 
в сборную для того, чтобы познако-
миться. Видимо, парень талантли-
вый, поэтому хотят попробовать его 

в деле. У России будет товарищеская 
игра со Швецией — в таких встречах 
и нужно просматривать потенциаль-
ных новичков.

Станислав Черчесов на пресс-
конференции после оглашения со-
става тоже высказался о новобранце 
осторожно и подчеркнул, что с ним 

ещё нужно поработать лично. А вот 
кого главный тренер сборной России 
знает хорошо, так это Илью Кутепова. 
Защитник «Спартака» не играл за на-
циональную команду после четверть-
финала чемпионата мира против Хор-
ватии. Он утратил стабильное место 
в основе, но травма Жиго вернула Ку-
тепова в строй. Два матча в чемпио-

нате России — и Илья снова в сборной. 
Это говорит о том, насколько серьёз-
на проблема центра обороны в нашей 
главной команде.

— В сентябрьских матчах с Сербией 
и Венгрией сборная показала резуль-
тат — победила в обеих встречах, — от-
метил бывший тренер молодёжной 

сборной России Николай Писарев. — 
Поэтому, наверное, особых измене-
ний в состав национальной команды 
вносить не надо было. Что касается 
Кутепова, то он в последних матчах 
выходил в основном составе «Спар-
така», а эта команда занимает сейчас 
второе место в чемпионате. Кутепов 
в составе — значит, заслужил.

�� КОКОРИН ВНЕ СОСТАВА

Ещё один новичок в составе сборной 
(по сравнению с сентябрьской заяв-
кой) — Денис Черышев. Полузащит-
ник «Валенсии» блёкло начал чемпио-
нат Испании — пока он сыграл только 
20 минут в дерби с «Леванте» и уже 
в трёх матчах подряд не попадает в за-
явку. Тем не менее Станислав Черче-
сов даже без практики вызвал его 
в сборную. Как и Кузяева — экс-хавбек 
«Зенита» с середины лета находится 
в статусе свободного агента, его бу-
дущее всё ещё неизвестно, но Черче-
сов, похоже, верит в него.

— Сожалею, что снова нет Голови-
на — это мозговой трест, крайне важ-
ная фигура для нашей команды, — за-
явил бывший тренер сборной России 
Борис Игнатьев. — При этом мы ви-
дим Черышева после всех его недугов. 
Мы его ждали. Хорошо, что он вновь 
оказался в сборной. В остальном осо-
бых изменений нет. Черчесов доверя-
ет этим людям, а они доверяют ему. 
Это те футболисты, которые понима-
ют цели, задачи и решение этих за-
дач. Из новичков один защитник Жи-
ров. Думаю, у Черчесова есть дефицит 
игроков в центре обороны, поэтому 
вернулся Кутепов. Наставник стара-
ется попробовать разные варианты.

Интересно, что другой свобод-
ный агент на этот раз в состав не по-
пал. Речь о Романе Нойштедтере, чей 
контракт с «Динамо» истёк два меся-
ца назад. Нет в сборной и ещё одно-
го центрального защитника — Его-
ра Сорокина. Но такие метаморфозы 
лишь подчёркивают проблему коман-
ды на этой позиции.

Всё ещё до сборной не может до-
браться Александр Кокорин, кото-
рому Черчесов пожелал чаще играть. 
Зато в ней есть фамилия другого 
спартаковца — Александра Соболе-
ва. Месяц назад, напомним, разгорел-
ся скандал: нападающего красно-бе-
лых не вызвали в главную команду 
из-за конфликта с Артёмом Дзюбой. 
Станислав Черчесов признался, что 
не вмешивался в их разборки, но на-
мекнул: надо всё решить мирно. Фор-
варды в начале сентября встретились 
и урегулировали разногласия. Нега-
тива в сборной больше нет. Жаль, 
нет в ней и двух наших легионеров — 
Александра Головина и Алексея Ми-
ранчука. Они всё ещё восстанавлива-
ются после травм, так что в октябре 
на поле мы их не увидим.

Но сборная всё равно в хорошем 
настроении: после побед в матчах 
с Сербией и Венгрией наша коман-
да возглавляет турнирную табли-
цу  группы B3  Лиги наций. Впере-
ди — контрольная игра со Швецией 
(8 октября), а также матчи Лиги на-
ций с Турцией (11 октября) и Венгри-
ей (14 октября).

Гамбургский зачёт
Сможет ли Рублёв удачно сыграть и на «Ролан Гаррос»

Олег Шамонаев,  
Тимур Ганеев

Российский теннисист Андрей Руб-
лёв стал победителем крупного 

турнира в Гамбурге, обыграв в фина-
ле шестую ракетку мира Стефаноса 
Циципаса из Греции. Этот трофей стал 
пятым в карьере 22-летнего москвича 
и третьим в нынешнем сезоне. Успех 
Рублёва воспринят как заявка на хоро-
ший результат на «Ролан Гаррос». За-
ключительный турнир «Большого шле-
ма» стартовал в Париже в воскресенье. 
Но для того чтобы оправдать надеж-
ды, Андрею придётся сыграть с листа 
в очень непростых условиях.

�� КОРТ В НЕПОГОДУ

Рублёв давно считался восходящей 
звездой, но по-настоящему знаме-
нитым стал после того, как год назад 
на турнире в Цинциннати одолел са-
мого Роджера Федерера. Перед ны-
нешним сезоном Андрей прибавил 
в физической подготовке и начал 
2020-й с титулов в Дохе и Аде-
лаиде. В локдаун москвич 
выступил на коронави-
русном турнире в Зада-
ре, а потом две недели 
сидел на карантине. 
На «Больших шле-
мах» ему до сих 
пор не хватало 

опыта, но сейчас Рублёв, возможно, 
главная ставка нашего тенниса на «Ро-
лан Гаррос».

В Париже Рублёв посеян под 13-м 
номером и в первом круге сыграет 
с американским специалистом по бы-
стрым кортам Сэмом Керри. Все воз-
можные соперники Андрея на ранних 
этапах не подарок. Но главное — по-
сле гамбургских площадок россия-
нину надо оперативно перестроить-
ся на специфические условия «Ролан 
Гаррос». На грунте надо играть в бо-

лее вариатив-
ный теннис, 

чем на хар-
де, быть 

терпеливее, а также создавать боль-
ше остроты.

— Игра Андрея в Гамбурге 
действительно внушает оп-
тимизм перед его стартом 
на «Ролан Гаррос», — отметил 
«Известиям» президент Феде-
рации тенниса России Шамиль 
Тарпищев. — Видно, что он хорошо го-
тов физически. Надеюсь, отсут-
ствие отдыха, учитывая его 
переезд в Париж, не отра-
зится на нём. Важно хо-
рошо начать турнир, 
поч у вс т воват ь 
уверенность 
на грунте. 

Первый со-
перник у Анд-

рея подходит для 
того, чтобы нащупать 

свою игру.
Рублёв до сих пор не до-

бирался на турнирах «Боль-
шого шлема» дальше четверть-

финала — именно на этой стадии 
он недавно уступил в Нью-Йорке 
Даниилу Медведеву. В Париже два 

лидера нашего мужского тенниса мо-
гут встретиться уже в четвёртом кру-
ге. Правда, для этого обоим придётся 

сильно постараться.
Андрей сейчас на ходу — после по-

беды в Гамбурге он испытывает мо-
ральный подъём и вернулся в рейтин-
ге на 12-ю позицию — высшую для него 
на данный момент. Рублёв — главный 
кандидат на выход во вторую неделю 

турнира среди всех россиян. Дру-
гой вопрос, готов ли он не толь-
ко сносить соперников с корта, 
но и в тяжёлых погодных усло-

виях противостоять монотонной 
игре, в которую, несомненно, попыта-
ются втянуть его более опытные тен-
нисисты.

— Андрей способен пройти до вто-
рой недели, у него наилучшие шансы 
среди россиян, — рассказал «Извес-
тиям» полуфиналист «Ролан Гаррос», 
победитель пяти турниров ATP Анд-
рей Чесноков. — При этом многое за-
висит от того, как он сыграет с Сэмом 
Керри в первом круге. После победы 
в финале в Гамбурге и долгого пере-
езда играть Андрею будет не так про-
сто. Керри — опытный соперник, ко-
торый постарается воспользоваться 
усталостью россиянина. Если у Кер-
ри это не получится и Рублёв выигра-
ет матч, то дальше у Андрея должно 
пойти по накатанной. Он вполне мо-
жет пройти далеко, его теннис в ны-
нешнем году впечатляет.

�� ХОЛОД И СТРАННЫЕ МЯЧИ

На нынешнем Открытом чемпиона-
те Франции теннисисты дружно жа-
луются на холод (днём в регионе Иль-
де-Франс около 14 градусов тепла) 
и на мячи непривычной марки, кото-
рые грунтовый король Рафаэль На-
даль назвал «каменными». Британец 
Дэн Эванс после поражения в первом 
круге «Ролан Гаррос» констатировал, 
что «такими мячами не захочет играть 
даже собака», а австриец Доминик Тим 
отметил, что в условиях пониженных 
температур кручёные удары (один 
из главных элементов в игре на грун-
те) теряют смысл.

— Все находятся в равных условиях, 
не думаю, что стоит жаловаться на по-
году и новые мячи, — продолжил Анд-
рей Чесноков. — В целом мы должны 
радоваться, что во время пандемии 

удаётся проводить турниры, а тем бо-
лее «Большого шлема».

Яркой иллюстрацией к условиям 
проведения матчей стало выступле-
ние Виктории Азаренко, которая в вос-
кресенье даже во время розыгрышей 
отказывалась снимать тренировочную 
ветровку. В ближайшее время усугу-
бить ситуацию могут дожди, которые 
сделают корты более вязкими, что ещё 
сильнее замедлит игру.

Если пойдут дожди, то победу 
у мужчин наверняка одержит Рафа-
эль Надаль. Корт будет становиться 
более мягким, а покрытие — вязким. 
Это даст ещё больше преимуществ ис-
панцу. На «Ролан Гаррос» титулован-
ный испанец за 15 лет проиграл все-
го два матча (и ещё на один не вышел 
из-за травмы). Сейчас его беспроиг-
рышная серия в Париже составляет 
21 поединок.

« СОЖАЛЕЮ, ЧТО СНОВА НЕТ ГОЛОВИНА — ЭТО МОЗ-
ГОВОЙ ТРЕСТ, КРАЙНЕ ВАЖНАЯ ФИГУРА ДЛЯ НАШЕЙ 
КОМАНДЫ. ПРИ ЭТОМ МЫ ВИДИМ ЧЕРЫШЕВА ПОСЛЕ 

ВСЕХ ЕГО НЕДУГОВ. МЫ ЕГО ЖДАЛИ. ХОРОШО, ЧТО ОН ВНОВЬ 
ОКАЗАЛСЯ В СБОРНОЙ

Станислав Черчесов вновь удивил болельщиков приглашением в национальную 
команду новичков

Андрей Рублёв вынужден начинать 
выступление в Париже сразу после 
триумфа в Гамбурге
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